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Este año regresamos 
a Las Vegas, a la feria 
más importante de ma-

quinaria para la construcción 
y la minería en Latino Amé-
rica: CONEXPO CON/AGG 
2023. 
Fue muy agradable reen-

contrase con este mun-
do de los equipos y 

maquinarias. Cuando 
partimos en el 2020 

de Las Vegas,  
podíamos decir 
que fue una 
huida de Es-
tados Unidos. 
Los comen-
tarios que ya 

comenzaban a circular sobre la pandemia eran preocupantes. 
No sabíamos a qué nos enfrentábamos. Personalmente, regre-
sé oportunamente a Argentina para comenzar a los pocos días 
nuestra larga cuarentena. Todo el mundo cambió y nos fuimos 
dando cuenta que nunca más seríamos los mismos.
En la versión ya se percibían ausencias de los representantes 
de marca que venían de China y Sudeste asiático, y el am-
biente de los negocios no lograba su punto óptimo. No se 
podía precisar qué estaba sucediendo y cuál era el cambio. 
Cuál sería nuestro futuro. En cambio, el 2023 fue increíble, el 
entusiasmo que producía la propuesta era la confirmación de 
que sí se harían negocios.
La apuesta, en la cual trabajaron durante tres años, fue im-
presionante. Vendieron todos los espacios de la Feria e in-
corporaron un nuevo predio totalizando 2,8 millones de pies 
cuadrados. Creció un 5%. Una cantidad de casi 140.000 vi-
sitantes no solo locales sino de todo el mundo. Esperamos 
que en el 2026 volvamos a reunirnos, es imperdible su par-
ticipación.
Los equipos eléctricos tuvieron una fuerte presencia. Ya sea 
con carga de batería de litio, cuyos equipos estarán en el 
mercado para el año 2026 y los conectados a fuente de elec-
tricidad de origen chino que ya estarán en poco tiempo. 
El cuidado del medio ambiente es un común denominador 
en todos los equipos manteniendo la premisa de reducir las 
emisiones de CO² hasta los fabricados en acero no contami-
nante. La pregunta es: ¿Cuánto tiempo este cambio estará 

ingresando en Argentina? Somos parte de este universo que 
sigue para adelante en todos sus sectores.  
Por otro lado, días pasados tuve oportunidad en participar en 
el evento organizado por CADECI-CAI. Interesante foro para 
tratar la Adecuación de la Ley 13.064 de la Obra Pública. Los 
participantes, con un profundo conocimiento de la aplicación 
de la misma, transmitieron desde diferentes ángulos sus opi-
niones buscando consenso y generando aportes que permi-
tan contar con una legislación con menos discrecionalidad 
posibilite una rápida resolución de conflictos para lograr una 
mayor seguridad jurídica para todas las partes intervinientes. 
En el canal de YouTube del Centro Argentino de Ingenieros 
podrán reproducir este foro donde el Ing. Weiss, presidente 
de la Cámara Argentina de la construcción -COMARCO- en 
el cierre de este primer encuentro definió la importancia de 
cumplir con la ley. Si se aplica debidamente la tarea de ade-
cuación es sencilla
Nos preparamos para participar en Arminera 2023, esta feria 
que se desarrollará del 22 al 24 de mayo en el predio de la 
Rural en Buenos Aires y que genera muchas expectativas 
ante el crecimiento de la actividad con la incorporación de 
nuevos emprendimientos. Un sector en crecimiento donde 
seguramente encontraremos empresas trayendo innovación 
y propuestas para el sector de última generación.
La Argentina cuenta con 87 proyectos mineros en distintos 
estados de avance y se destacan 17 minas en producción, 
tres en etapa de construcción o ampliación y otros 12 que ya 
anunciaron su factibilidad técnica y económica.
Un ejemplo es la Mina Josemaría con una inversión de más 
de 4000 millones de dólares en la infraestructura. Está ubi-
cada al norte en la provincia de San Juan, departamento de 
Iglesias y produce cobre, oro y plata. Su puesta en marcha 
será en el 2026. 
De esta manera, la importancia de estos ejemplos es el im-
pacto en la población en trabajo directo e indirecto. Hoy se 
cuenta con más de 34.000 puestos de trabajo y en crecimien-
to. Y por lo descripto, la inversión es necesaria con la aplica-
ción de tecnología y una gestión adecuada de los ingresos.
Por último, contarles que estamos organizando para octubre 
las 13° Jornadas de la Asociación Argentina de Túneles y Es-
pacios Subterráneos y este año serán de forma presencial. 
Las mismas se desarrollará durante el 10 y 11 de octubre 
en el auditorio Techint bajo el lema: “Análisis de riesgos en 
la construcción de túneles”. Esta presencialidad traerá mayor 
intercambio y por supuesto, muchas noticias.
Nos estamos viendo en la próxima Vial. 
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La Exposición Internacional de Minería Argentina es el escenario elegido por los principales decisores 
nacionales e internacionales de la industria minera donde se dan a conocer los principales avances 
tecnológicos del mundo. Arminera se desarrollará del 22 al 24 de mayo de 2023, de lunes a miércoles 
de 13:00 a 20:00 en La Rural.  
MÁS INFO » https://arminera.ar.messefrankfurt.com/buenosaires/es.html

ARMINERA 2023

Organizada por Messe Berlin, InnoTrans tendrá lugar del 24 al 27 de septiembre de 2024 en el recinto 
de ferias de Berlín. En Ia feria internacional de comercio y visitantes de tecnología de tráfico, las 
empresas de tecnología presentarán sus últimos productos e innovaciones en los campos de compo-
nentes, vehículos y sistemas innovadores. 
MÁS INFO » www.innotrans.com

INNOTRANS 2024
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Organizadas por la Asociación Argentina de Túneles y Espacios Subterráneos (AATES) las 13° Jornadas se de-
sarrollarán de forma presencial el 10 y 11 octubre de 2023 en el auditorio de Techint en la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires. Las mismas, se realizarán bajo el lema “Análisis de riesgos en la construcción de túneles”.    
MÁS INFO » www.aates.org.ar 

13º JORNADAS DE TÚNELES Y ESPACIOS SUBTERRÁNEOS
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https://twitter.com/VialRevista
https://www.youtube.com/channel/UCkllxUKGSAyBOCMpTLOYokw
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www.aates.org.ar
www.innotrans.com
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Después de cinco días repletos de 
lanzamientos de productos innova-
dores y anuncios de grandes com-

pañías, sesiones educativas esclarece-
doras e innumerables oportunidades de 
networking, CONEXPO-CON / AGG & IFPE 
2023 ha llegado a su fin, pero no antes 
de llevar a la industria de la construcción 
al siguiente nivel.
El espectáculo aplastó los números de 
asistencia esperados, atrayendo a más 
de 139.000 profesionales de la construc-
ción y la energía fluida de 133 países a 
Las Vegas del 14 al 18 de marzo de 2023, 
lo que la convierte en la feria comercial 
más grande de América del Norte con 
más de 2.400 expositores de 36 países 
distribuidos en más de 3 millones de 
pies cuadrados de espacio de exhibición.
“Las innovaciones en la industria de la 
construcción presentadas esta semana 
desempeñarán un papel para ayudar 
a los profesionales de la construcción 
a impulsar un crecimiento económico 
significativo y sostenible”, dijo Phil Kelli-
her, vicepresidente sénior de Caterpillar 
y presidente de la feria CONEXPO-CON/
AGG y agregó: “Los eventos en vivo en 
la industria de la construcción son muy 
importantes, porque puedes ver, tocar 
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Con rotundo éxito se realizó 
CONEXPO CON/AGG 2023
La feria más grande de maquinarias para la construcción se llevó a cabo del 14 al 18 de 
marzo en Las Vegas, Estados Unidos. 

y experimentar los productos. Ese valor 
se reafirmó la semana pasada en todo el 
piso de exhibición”.
La feria de este año enfatizó cómo la in-
dustria de la construcción está evolucio-
nando de muchas maneras para adap-
tarse a tecnologías, productos y prácticas 
sostenibles. Los asistentes a la feria disfru-
taron de la sostenibilidad en acción, desde 
equipos de construcción eléctricos y de hi-
drógeno, hasta materiales más reciclables 
y oportunidades de reducción de residuos.

TECNOLOGÍA SOSTENIBLE MOSTRADA
En todo el piso de exhibición, las tecno-
logías, productos y prácticas sostenibles 
incluyeron: Volvo Construction Equip-
ment trajo varias piezas eléctricas y au-
tónomas a su stand en el Festival Lot, 
incluido su piloto de excavadora eléctrica 
EC230, su cargador de ruedas conceptual 
autónomo Zeux y su prototipo de trans-
portador articulado de hidrógeno HX04.
A solo unos pasos de distancia, Cater-
pillar presentaba cuatro máquinas eléc-
tricas de batería, así como una serie de 
prototipos de baterías para equipos todo-
terreno que iban desde 48 a 600 voltios.
Además de eso, los asistentes a CONEX-
PO-CON / AGG encontraron:

FERIAS Y CONGRESOS

Los especialistas en plataformas de tra-
bajo aéreas Skyjack tenían a mano su 
nuevo SJ120 E, un elevador de mástil de 
cero emisiones con una mejora del 30 
por ciento en el ciclo de trabajo.
Los equipos de reciclaje de asfalto de Pa-
vement Recyclers LLC y VSS Macropaver 
utilizan diferentes procesos para reciclar 
el asfalto, manteniéndolo fuera de los 
vertederos. Los contratistas de concreto 
también se unieron a la tendencia verde 
cuando revisaron el concreto ECOPact de 
Holcim que puede eliminar las emisio-
nes de carbono por completo en algunos 
casos. Holcim también fue el ganador 
de los premios inaugurales Contractors’ 
Choice for the Next Level Awards.
Los profesionales de la construcción que 
desean maximizar su eficiencia energé-
tica exploraron el motor microhíbrido 
V3307 de Kubota para instalarlo en sus 
equipos existentes, ahorrando combusti-
ble con los accesorios que utilizan, como 
el sistema Rototilt Control de Rototilt.
Los contratistas que trabajan en la recu-
peración de desastres ahorrarán hasta 
600 bolsas de arena por barrera (y no se 
preocuparán por la eliminación en caso 
de que se contaminen) con las barreras 
inflables de agua de Rapid Barrier Sys-
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tems, sin mencionar el combustible ne-
cesario para transportarlo dentro y fuera 
del sitio.
Los contratistas de demolición también 
reducirán el desperdicio y preservarán el 
material aún utilizable con los robots de 
hidrodemolición de Aquajet en el stand 
de Brokk que pueden ayudar a eliminar 
el concreto dañado mientras dejan intac-
to el concreto aún bueno y el refuerzo de 
barras de refuerzo.
Según Wacker Neuson, la compactación 
es otro lugar donde los motores de baja 
eficiencia pueden ser reemplazados por 
equipos que funcionan con baterías, ya 
que exhibieron una serie de herramien-
tas eléctricas, incluidas placas reversibles 
alimentadas por baterías.
Los especialistas en motores pequeños 
Briggs & Stratton trajeron las baterías de 
iones de litio intercambiables de su marca 
Vanguard para que los asistentes las pro-
baran. Y Redline Detection mostró su re-
frigerante de batería y detector de fugas.
B3C Fuel Solutions trajo productos a la 

feria para ayudar a los contratistas a eli-
minar el desperdicio al restaurar el aceite 
emulsionado / dañado, y asegurarse de 
que el lubricante que llega al medio am-
biente no sea tóxico y biodegradable.
Waste2Water trajo soluciones para ayudar 
a los operadores de equipos a mantener 
los residuos y el agua cargada de produc-
tos químicos fuera del medio ambiente.
Y el equipo de Soluciones de Equipos y 
Maquinaria de AT&T trajo una solución 
para ayudar a rastrear sus emisiones 
reales de Alcance 1 en comparación con 
sus objetivos.

LA ASOCIACIÓN DE LA FUNDACIÓN
 ARBOR DAY
Uno de los mayores esfuerzos de sosteni-
bilidad por parte de la feria directamente 
es una asociación entre el espectáculo y 
la Fundación Arbor Day. Ambos plantarán 
139.000 árboles, uno por cada inscripto 
en un bosque de mayor necesidad.
Además, los expositores, asistentes y fa-
náticos pueden contribuir a los fondos de 

la Fundación Arbor Day, lo que les permi-
te promover su objetivo de involucrarse 
en su misión de plantar, nutrir y celebrar 
árboles en todo el mundo.
Por otro lado, CONEXPO-CON / AGG & 
IFPE también presentó una amplia gama 
de oportunidades educativas, incluidas 
190 sesiones dirigidas por expertos so-
bre temas como seguridad en la cons-
trucción, tecnología de equipos y prácti-
cas de construcción sostenibles.
“El éxito de la feria es un testimonio de la 
resistencia y la fortaleza de las industrias 
de la construcción y la energía fluida, que 
han seguido adaptándose e innovando a 
pesar de los desafíos de los últimos tres 
años”, dijo Marcia Klein, tesorera de Ca-
sappa Corp., y presidenta de la feria de 
IFPE. “Estamos orgullosos de haber pro-
porcionado una plataforma para que los 
profesionales de la industria de todo el 
mundo se conecten, aprendan y descu-
bran nuevas soluciones para mejorar sus 
negocios y el mundo que construimos”.

http://www.clapen.com.ar
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CUATRO GRANDES CONCLUSIONES DE 
CONEXPO-CON / AGG 2023
Unos 2.400 expositores mostraron nue-
vas tecnologías y equipos de construc-
ción a un récord de 139.000 visitantes 
a CONEXPO-CON / AGG en Las Vegas a 
principios de marzo. 
Hubo una amplia gama de nuevos desa-
rrollos en exhibición en la feria comercial 
más grande de América del Norte, pero 
surgieron algunas conclusiones clave y 
temas comunes.
Aquí hay cuatro de los más grandes:

1) LA ERA DE LAS MÁQUINAS SIN CON-
DUCTOR SE ACERCA
Las empresas han estado hablando de 
automatización desde hace algún tiem-
po y en algunos sectores, esto ya es una 
realidad: la minería ha tenido camiones 
automatizados durante más de una dé-
cada, por ejemplo.
Pero esa tecnología parece que comen-
zará a abrirse camino en el mercado de 
la construcción en general, con varios 
fabricantes mostrando sus máquinas au-
tomatizadas.
Bobcat dio a conocer su concepto de 
cargador autónomo Rogue X, que según 
el fabricante “explora la idea de operar 
donde los humanos no pueden ir”. La 
máquina no cuenta con cabina y Matt 
Sagaser, director de innovación acele-
rada de Bobcat, dijo que “establece un 
marco para lo que es posible. Nuestro 
equipo apenas está comenzando con lo 
que sigue”.
Mientras tanto, Develon (anteriormen-
te conocido como Doosan Construction 
Equipment) mostró actualizaciones com-

pletas de sus máquinas autónomas Con-
cept-X2 sin conductor, incluida la topado-
ra DD100-CX y la excavadora de cadenas 
DX225-CX. Ambas máquinas también 
incorporan un diseño sin cabina.

2) LA TELEMÁTICA Y LA IA AYUDARÁN
 A IMPULSAR LA SOSTENIBILIDAD
La telemática no es nada nuevo. Pero en 
CONEXPO-CON/AGG, no solo los sistemas 
telemáticos en exhibición podían acce-
der a datos de diferentes fabricantes de 
equipos, sino que casi todos contenían 
información sobre la huella de carbono 
de un proyecto. Esto significa que será 
mucho más fácil en el futuro acceder fá-
cilmente a esta información (y, en con-
secuencia, medirla y evaluarla) en todos 
los proyectos.
No sería una sorpresa si, en el futuro, los 
contratistas recibieran una bonificación 
financiera o una multa en etapas esta-
blecidas de una construcción como es-
tándar, dependiendo de si emiten más 
o menos carbono en un proyecto de lo 
que estimaron que lo harían. La nueva 
tecnología en la construcción tiene ni-
veles cada vez más altos de inteligencia 
artificial.
Ya estamos viendo cómo la IA puede me-
jorar el proceso y las operaciones, pero 
en CONEXPO-CON / AGG, vislumbramos 
un futuro en el que la IA interactúa con 
BIM y modelos de gemelos digitales, así 
como con el equipo de construcción real 
en el sitio.
El uso de la IA desempeñará un papel 
clave en la sostenibilidad de la construc-
ción: para cuando se celebre la próxima 
CONEXPO-CON / AGG en 2026, los con-

tratistas podrían abrir su teléfono y, con 
solo hacer clic en un botón, ver el costo 
total por unidad de material movido por 
cada equipo, así como las emisiones de 
carbono de todos los equipos en el sitio 
y se les ofrecerán soluciones sobre cómo 
reducirlo.

3) LAS ALTERNATIVAS AL DIÉSEL ESTÁN 
PROLIFERANDO
Los equipos de construcción eléctricos 
también continúan su marcha, con nue-
vos modelos en exhibición de una gran 
cantidad de fabricantes. Pero los moto-
res de combustión capaces de funcionar 
con combustibles alternativos también 
despertaron mucho interés. Y había nue-
vas ofertas híbridas en exhibición.
Gradall presentó un modelo conceptual 
electrificado de su excavadora de ruedas 
multipropósito XL 4100 V de velocidad de 
autopista, impulsada por la línea motriz 
eléctrica de Volvo Penta.
Y Cummins presentó su motor de 15 litros 
independiente del combustible en la feria 
comercial. La plataforma única es capaz 
de soportar varios tipos de combustible, 
incluyendo hidrógeno, gas natural y die-
sel. JCB también lanzó su motor de com-
bustión de hidrógeno en la feria.

4) LOS FABRICANTES ESTÁN 
REORGANIZANDO SUS CADENAS 
DE SUMINISTRO
Después de tres años de interrupción 
en las cadenas de suministro globales, 
debido en gran parte a la pandemia de 
Covid-19, varios fabricantes de equipos 
de construcción han reevaluado cómo y 
dónde se fabrican sus productos.
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El presidente de Skyjack, Ken McDougall, dijo a Access Lift & 
Handlers y Access International cómo la compañía ha revisado 
su cadena de suministro y logística con miras a una mayor 
localización. La compañía ha invertido $ 85 millones en una 
nueva planta en México, además de invertir $ 40 millones en 
una planta en China.
Y el CEO y presidente de Terex, John Garrison, hablando durante 
CONEXPO-CON / AGG 2023, explicó cómo trasladaría las líneas 
de producción para su marca de equipos de acceso Genie a una 
instalación en Monterrey, México, a finales de este año. Está 
moviendo una gama de elevadores de tijera de la compañía 
que se producen actualmente en China, así como algunos de 
sus elevadores de mástil vertical desde sus instalaciones de 
Redmond, WA. Eventualmente, la compañía también fabricará 
todos sus manipuladores telescópicos desde la planta.

CONEXPO-CON/AGG SALUDÓ A LAS MUJERES QUE TRABA-
JAN EN LA CONSTRUCCIÓN DURANTE LA “SEMANA DE LAS 
MUJERES EN LA CONSTRUCCIÓN”
Cuando CONEXPO-CON / AGG presentó la estatua impresa en 
3D más grande del mundo de una mujer que trabaja en la 
construcción en el 2020, la feria ya era líder en reconocer el 
creciente papel que desempeñan las mujeres en la industria 
de la construcción y alentar a más mujeres a explorar carreras 
de construcción. Con la Semana de las Mujeres en la Cons-
trucción que se celebró del 5 al 11 de marzo, la feria comer-
cial más grande de América del Norte destacó los eventos en 
CONEXPO-CON / AGG que presentan a mujeres que trabajan en 
la industria de la construcción.
“Como la feria de construcción más grande de América del 
Norte, reconocemos el importante y creciente papel que des-

empeñan las mujeres en nuestra industria, y CONEXPO-CON 
/ AGG ha invitado a varias mujeres influyentes a compartir 
sus experiencias trabajando en la construcción”, dijo Dana 
Wuesthoff, directora de CONEXPO-CON / AGG Show. “Hay una 
gran necesidad de que más personas ingresen a los oficios y 
la industria de la construcción. Estos son trabajos que pagan 
salarios sólidos y dignos sin la necesidad de asumir grandes 
cantidades de deuda para ingresar, y queremos alentar a más 
mujeres a explorar estas oportunidades”.
Este año, Alexandra Smith, conocida como “Al the Little Ope-
rator”, organizó una reunión en la nueva Zona Comunitaria 
CONEXPO-CON/AGG titulada “Colaborando con Mujeres en la 
Construcción”. La misma se llevó a cabo el martes 14 de marzo 
a las 2:30 p.m.
Smith, quien ha estado promoviendo a las mujeres en la cons-
trucción durante años, más recientemente en un episodio del 
podcast CONEXPO-CON / AGG, creció en Haverhill, Massachu-
setts, y ha estado trabajando con su padre en el negocio del 
sistema séptico desde que tenía 14 años. Pensó que su sueño 
era convertirse en congresista, pero finalmente se dio cuenta 
de que era más feliz trabajando con la tierra. Ella ha estado 
manejando equipos a tiempo completo durante los últimos 
cinco años y no podría estar más feliz mientras persigue una 
carrera en diseño séptico.

3 3+ millones de pies cuadrados netos 
 de exhibiciones (10.5% más grande que 2020).

3 139,000+ asistentes registrados 
(aumento del 6% con respecto a 2020).

3 2400+ expositores, de 36 países, 
 incluyendo 603 expositores nuevos en la feria.

3 24,000+ asistentes internacionales registrados 
 de 133 países.

3 91,000+ boletos educativos comprados.

3 600+ medios globales de 33 países

3 La próxima CONEXPO-CON / AGG & IFPE se lle-
vará a cabo del 3 al 7 de marzo de 2026 en el Cen-
tro de Convenciones de Las Vegas en Las Vegas, 
Nevada, Estados Unidos. 

CONEXPO-CON/AGG & IFPE 2023 EN NÚMEROS

http://www.canterapiatti.com.ar
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Galería de fotos de 
CONEXPO CON/AGG 2023
La Feria de la construcción y maquinaria más grande de Latinoamérica se llevó a cabo 
del 14 al 18 de marzo de 2023 en Las Vegas, Estados Unidos. Revista Vial estuvo presen-
te y visitó todas las novedades del sector. Reviví la exposición en fotos. 
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Pablo Schulzen, dueño de la firma Repas S.A.
Diego Starosta, de TrackMar 
Argentina junto al duelo de Link Belt. 

Lucía Cauraglia, Gerente de 
Marketing de Link Belt, junto al 
equipo que traerán a la Argentina. 

CASE mostró sus innovaciones para el mercado de la construcción. 

Los equipos de Liugong dijeron presente. 

Francisco Amarante, gerente de operaciones en las canteras Piatti y 
Agustín Pestalardo, quien pertenece al área de proyectos de la empresa. 
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Sergio Rodríguez, 
de la empresa Covema. Diego Starosta, TrackMar

Mara Ricardo, manager de Latam y 
Caribe de Macropaver; Líber Sánchez 
Peña, español y capataz general 
de los equipos de gravilla de Grupo 
Bitafal; y Claudio Kröger, del Grupo 
Bitafal de Uruguay. 

Los equipos de Caterpillar, como siempre, mostrando todo su esplendor. 

El stand de BOMAG fue visitado masivamente. 

De izquierda a derecha: Ing. Pablo Berretti, gerente general de Escandinavia del Plata, Santiago Banchio (Panedile), José Malarczuk (Burgwardt), 
Raúl Mignacco (Magna Construcciones), Christian Lojda (Naviera Lojda), Gabriel Quantin (Vial Agro) y Federico Chouhy (Moviport). 

ASTEC presentó todas sus novedades en la Feria. 

Todo el equipo de Sandvick 
argentina presente en 
Conexpo CON-AGG 2023. 



Francisco Amarante, gerente de ope-
raciones en las cantera Piatti y Agus-
tín Pestalardo, quien pertenece al 

área de proyectos de la empresa estu-
vieron presentes en Conexpo-CON/AGG 
2023, la feria de maquinarias más gran-
de de Latinoamérica que se llevó a cabo 
en Las Vegas, Estados Unidos. “La idea 
de este viaje era básicamente venir vi-
sitar a la principal feria de maquinaria en 
América para estar actualizado sobre las 
innovaciones. Estamos muy interesados 
en el corto plazo en adquirir tecnología 
más moderna relacionada con el equipa-
miento con accionamientos híbridos”, ex-
plicó Amarante y agregó “aquí la verdad 
es que hemos encontrado un montón de 
ofertas, mucha variedad y cosas muy in-
teresantes”.
Por su parte, Agustín Pestalardo dijo 
“como explicó Francisco, estamos bus-
cando nuevas tecnologías, sobre todo 
para estar al tanto de las innovaciones 
de los proveedores. Al ser Conexpo una 
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Cantera Piatti presente en 
Conexpo-CON/AGG 2023

exhibición tan grande estuvo muy buena 
recorrerla e ir viendo las distintas áreas 
donde se puede mejorar”. 
En cuanto a lo que más les impresionó, 
ambos coincidieron que el avance que se 
ha logrado en estos cuatros años por la 
pandemia ha sido significante. “El avance 
de los equipos híbridos con generación a 
combustión, pero a su vez eléctrico es lo 
que más nos llamó la atención”, resaltó 
Amarante y agregó “la verdad es que to-
das las empresas han ofrecido productos 
innovadores y muy interesantes. Vemos 
que tal vez, en el corto plazo, será difícil 
llegar a Argentina por el contexto econó-
mico y político que estamos atravesando, 
pero ya están marcando una tendencia 
clara”. 
Por último, Pestalardo manifestó que se 
ocupó de relevar todo lo que tiene que 
ver con el monitoreo de flotas a través 
de sistemas remotos “para optimizar el 
uso de combustible y ser más sostenible 
y amigables con el medio ambiente”. 
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Francisco Amarante, gerente de operaciones en las cantera Piatti y 
Agustín Pestalardo, quien pertenece al área de proyectos de la empresa. 

ESPECIAL

Es una empresa fundada por 
Grazioso Piatti, en el año 1886 
ubicada en el paraje Cerro So-

tuyo de Sierras Bayas, partido de 
Olavarría, Provincia de Buenos Aires.
Actualmente, los descendientes de 
los fundadores continúan con la ex-
plotación de yacimientos propios de 
granito con una importante capaci-
dad que la coloca entre las canteras 
más grandes del país.
Con foco en la mejora de sus proce-
sos, invierten en tecnología de pun-
ta y programas de capacitación para 
su equipo en temas técnicos, admi-
nistrativos, de gestión, seguridad y 
prevención de riesgos. 
 Así mismo, busca convivir en 
armonía con la comunidad y el 
medioambiente de manera soste-
nible trabajando en programas de 
capacitación, colaborando con las 
escuelas de la zona, con los proyec-
tos de formación de las universida-
des e instituciones de formación y 
realizamos jornadas de forestación, 
y visitas educativas a la planta y al 
yacimiento.

SOBRE CANTERA PIATTI



https://www.home.sandvik/es-la/


-¿Cuántos años tienes TrackMar S.A. 
en el mercado y cómo es la relación 
con Link Belt?
Diego Starosta:  El año que viene cum-
ple TrackMar cumple 60 años. La em-
presa fue fundada por mi padre en el 
año 1964, fue una de las más antiguas 
del sector. Y con Link Belt comenzamos 
nuestra relación ya hace 11 años aproxi-
madamente. En todo este tiempo hemos 
vendido casi 200 máquinas. 

-¿Cómo fue recibida en el mercado?
D.S.:  Es una máquina muy aceptada en 
el mercado, tuvo un gran suceso y sobre 
todo por la calidad. El origen de la fabri-
cación es Japón, lo cual es sinónimo de 
máxima calidad. Hoy, en la Argentina, 
nuestros competidores traen las máqui-
nas fabricadas en China, Brasil, Corea y 
en otros países de menor calidad; pero 
bueno, LinK Belt se destaca más que todo 
por ser la única máquina fabricada y pro-
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TRACK MAR S.A. 
se prepara para sus 60 años

Diálogo con Diego Starosta, Director de Track Mar S.A. 

ducida en Japón, eso es lo que resalta el 
producto, que es de vanguardia. Es una 
fábrica que solo se dedica a hacer exca-
vadoras y que pone toda su energía en 
que el producto sea de la mejor calidad 
posible. 

-¿Se focalizaron en las empresas 
constructoras o en algún otro sector? 
D.S.: Sí, fue muy variado. TrackMar tie-
ne 16 sucursales propias en todo el país. 
Desde Salta hasta Comodoro Rivadavia, 
así que abarcamos todas las regiones 
y todas las economías regionales. He-
mos vendido máquinas para la parte 
del sector forestal, canteras, minerías, 
petróleo, gas, agricultura, todo muy va-
riado. Hemos también vendido, que ha 
sido un éxito para nosotros, a una em-
presa rentadora de máquinas que tiene 
una flota muy grande de máquinas en la 
Patagonia, la cual nos compró unas 30 
máquinas. Eso demuestra la confiabilidad 
de la marca y del producto para que esta 
empresa alquile las máquinas con total 
tranquilidad. 

-¿La empresa de renta en Neuquén se 
dedica a Vaca Muerta?
D.S.: Sí, mucho petróleo y mucho gas, 
pero también caminos y rutas. Hay mu-
cha variedad y le hemos vendido de 13, 
25, 30 y de 35 toneladas. Varias máquinas 
para canteras y para distintos productos. 
Pero bueno, la máquina más versátil, la 
que más se vende, es la de 20 toneladas. 

-¿Qué tiene de especial?
D.S.: La máquina cuenta con una tecno-
logía muy avanzada. Una clave importan-
te es que todas las máquinas se venden 
con un sistema de control satelital que es 
gratis de por vida donde se logra ver su 
sistema con acción online. Eso lo puede 
ver tanto el cliente, nosotros, como la fá-
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brica misma. Entonces, en caso de cual-
quier problema, lo podemos ver a través 
del sistema. Es decir, lo sabemos a dis-
tancia y eso da una velocidad de servicio 
y asistencia muy rápida. 
La verdad es que es una máquina con la 
máxima tecnología y lo quiero resaltar 
porque hay en el mercado algunas que 
se venden por lo simple, la máquina sola, 
pero ésta marca la diferencia y tiene toda 
la tecnología para brindar un buen servi-
cio de trabajo.
Por otro lado, quiero remarcar que Track-
Mar es la empresa en Argentina con más 
sucursales propias, tenemos 16, lo cual 
estamos siempre cerca de clientes. Tene-
mos nuestros talleres autorizados en el 
interior del país también y que trabajan 
con nosotros y a los cuales capacitamos. 
TrackMar es una empresa que traba-
jó casi 50 años exclusivamente con re-
puestos, o sea es una empresa que tiene 
mentalidad de repuestero y los últimos 
10-12 años incorporamos toda la línea 
de maquinaria. Es decir, para nosotros la 
posventa y el servicio no son un proble-
ma, sino que son parte del negocio de 
toda la vida. Eso también nos diferencia 
porque hay muchos competidores que 
venden a la máquina y se desligan un 
poco del repuesto. 

-¿Cómo ves el mercado?
D.S.: El mercado desde el 2021 y todo el 
2022 continuó igual. Si bien hay un buen 
movimiento, cada provincia es particular 
con sus economías regionales. Nosotros 
estamos trabajando bien en la parte 
minera y también en lo que respecta a 
petróleo y gas. Las canteras con construc-
ción están funcionando bien y hay mucha 
obra pública provincial, mediana y chica.  
Cada provincia está haciendo sus peque-
ñas y medianas obras. Lo que pasa es 
que no hay tanta obra grande nacional. 

Diego Starosta, Director de Track Mar S.A.

ESPECIAL
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La nueva Cargadora de ruedas Volvo 
L350H es la evolución de su recono-
cida predecesora, con una serie de 

actualizaciones que la convierte en la 
opción perfecta para una amplia gama 
de aplicaciones, desde minería y explo-
tación de canteras hasta infraestructura 
pesada. El resultado es una cargadora de 
ruedas para servicio pesado que brinda 
un menor costo total de propiedad y un 
desempeño más rentable.

L350H: LA EVOLUCIÓN DE LA EXCELENCIA
Con una orgullosa historia que se re-
monta al modelo L320 de 1985, Volvo 
viene desarrollando y perfeccionando 
su tecnología de cargadoras de ruedas 
durante décadas. Así, la nueva cargado-
ra de ruedas Volvo L350H continúa esta 
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Nueva cargadora de 
ruedas Volvo L350H

evolución basándose en el éxito de su 
predecesora, con una serie de actuali-
zaciones que la convierte en la opción 
perfecta para una amplia gama de apli-
caciones, desde minería y explotación 
de canteras hasta infraestructura pe-
sada. El resultado es una cargadora de 
ruedas para servicio pesado que brinda 
un menor costo total de propiedad y un 
desempeño más rentable.

Especificaciones
SISTEMA MÉTRICO IMPERIAL
Carga estática de vuelco totalmente 
articulada: 34,440 kg
Capacidad de la cuchara: 6.2 - 12.7 m³
Peso operativo: 50,000 - 56,300 kg
Fuerza de arranque: 457 kN
Motor Volvo D16E

Potencia máxima a 1,800 rpm
SAE J1995 bruto 397 kW
ISO 9249, SAE J1349 neto 395 kW
Torque máximo a 1,400 rpm
SAE J1995 bruto 2,550 Nm
ISO 9249, SAE J1349 neto 2,532 Nm
Neumáticos: 35/65 R33, 875/65 R33

De izquierda a derecha: Ing. Pablo Berretti, gerente general 
de Escandinavia del Plata, Santiago Banchio (Panedile), José 
Malarczuk (Burgwardt), Raúl Mignacco (Magna Construc-
ciones), Christian Lojda (Naviera Lojda), Gabriel Quantin (Vial 
Agro) y Federico Chouhy (Moviport). 

ESPECIAL

https://escandinaviadelplata.com.ar/
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La empresa LiuGong estuvo presente en CONEXPO-CON/
AGG 2023 EN Las Vegas, Estados Unidos y exhibió 19 má-
quinas incluyendo cargadora, excavadora, excavadora, ro-

dillo, carretilla elevadora y plataforma de trabajo móvil eleva-
da. Además, ocho productos fueron lanzados oficialmente en 
el mercado norteamericano.
La cargadora eléctrica 856HE MAX, la excavadora eléctrica 
9027F-E, la excavadora 995F del mayor tonelaje, las excavado-
ras compactas 9051FZTS y 9057FZTS de giro de cola cero, así 
como otros productos nuevos, atrajeron la atención de muchos 
clientes, y 856HE MAX se convirtió en la primera cargadora de 
ruedas eléctrica que se vendió al mercado de los Estados Unidos.
Además, LiuGong también presentó cargadoras de la serie HV 
(838HV, 856HV, 890HV) que han progresado a los estándares 
de emisiones de la Etapa V e incluyeron sistemas hidráulicos 
y de transmisión actualizados, carretillas elevadoras 2025A-
SC, 2030G y 2035G, plataformas de trabajo elevadas móviles 
S1930DE y S4046DE, rodillos 6612E y excavadoras LiuGong 
Dressta TD-25M, TD-16N.
Al respecto, Zeng Guang’an, presidente y CEO de LiuGong ex-
presó: “presentamos nuestra estrategia de crecimiento y logros, 
desarrollo de nuevos productos y una sólida red de distribui-
dores en esta feria. Los clientes pueden experimentar nuestro 
equipo en el sitio”, y agregó “continuaremos buscando la inno-
vación, trayendo más productos y servicios de alta calidad a los 
Estados Unidos, Europa y otros mercados extranjeros”.
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LiuGong asistió a la feria de 
construcción más grande de 
Estados Unidos
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“Como representantes de esta marca global en Argentina, nos sen-
timos muy agradecidos por ser uno de los países elegidos para 
su visita, y la importancia que con ello nos otorgan”, aseguraron 
desde la firma y agregaron “esto afirma la alianza estratégica que 
se inició hace ya más de 15 años, y nos otorga un reconocimiento 
al trabajo que realizamos en Argentina, lo cual nos enorgullece”. 
Por otro lado, además de recibir la visita de la alta gerencia de Liu-
Gong Overseas, ZMG Argentina fue premiada por la comitiva. Así, 
recibieron la premiación a “Mejor distribuidor en Ventas de Palas 
Cargadoras de Latinoamérica” y a la “Excelencia como Distribuidor 
de Latinoamérica del 2022”. 
“Muy contentos y agradecidos a LiuGong Global y LiuGong LA por 
este reconocimiento, felicitamos a toda la Red de Distribuidores, 
de Servicios, y a todos los Clientes que nos eligieron. Sin ellos no 
hubiese sido posible, por lo que éste logro del 2022 es de todos. 
Muchas Gracias!”, sostuvieron. Los días 23 y 24 de marzo ZMG Argentina tuvo el honor de recibir 

la visita de una de las más altas autoridades de Liugong Overseas, 
su vicepresidente, el Señor Luo Guobing, junto a su comitiva.
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Con más de 30 años de trayectoria, 
Tecmaco es una empresa dedica-
da a prestar servicios de alquiler y 

venta de maquinaria para la industria y 
la construcción. A fin de ofrecer al cliente 
el equipo apropiado para cada actividad, 
cuenta con una importante infraestruc-
tura y experimentados Departamentos 
de Ingeniería y de Operaciones. 
La empresa brinda soluciones e equipa-
mientos en las plantas industriales más 
importantes del país. Los contratos inclu-
yen principalmente grúas, plataformas de 
trabajos en altura, manipuladores tele-
scópicos, autoelevadores y equipos para 
manipulación de materiales, pero no está 
limitado a ningún tipo de equipo.
Como prestadora de servicios conoce 
que es de vital importancia contar con 
los equipos en perfectas condiciones y 
disponibles para su uso. Por eso brinda 
un servicio de soporte Post Venta con 
atención personalizada y respuestas rá-
pidas y eficientes en: servicios de man-
tenimiento de equipos, suministro de 
repuestos originales y aditamentos.
En diálogo con Revista Vial, su director 
Ángel Fernando López expresó: “nuestro 
objetivo es ser referentes en el merca-
do para la contratación de servicios de 
alquiler y venta de maquinaria, con el 
objetivo de asistir al cliente en la obten-
ción de ventajas competitivas”, y agre-
gó “apuntamos a ser la empresa líder 
a nivel nacional en proveer al mercado 
la solución más integral y eficiente en 
alquiler y venta de maquinaria, para eso 
buscamos garantizar todos los servicios 
seguridad, calidad, innovación tecnoló-
gica y compromiso con el cliente, gene-
rando relaciones de largo plazo” 
A fines del año 2009, Tecmaco, anunció 
la incorporación a su amplia gama de 
productos y servicios las perforadoras 
de Bauer, lo que representó una revo-
lución en la productividad y la seguridad 
del mercado de la exploración Oíl & Gas 
y de nuevas energías renovables. 

19

Tecmaco, 
una empresa que pregona 
las maquinarias sin límites

Diálogo con Ángel Fernando López, director de Tecmaco. 

“Bauer es una de las más importantes 
compañías en la fabricación y construc-
ción de proyectos de fundaciones. Des-
pués del acuerdo alcanzado en Alemania 
con Tecmaco logramos que arriben a la 
Argentina sus perforadoras mostrando 
una verdadera innovación en el merca-
do”, sostuvo López, y agregó “confiamos 
en los equipos de BAUER por significan un 
valioso aporte a importantes proyectos 
de infraestructura en el país y de gran uti-
lidad en el desarrollo de grandes obras”. 
En ese sentido, el director de la empre-
sa aseguró que “con las perforadoras 
BAUER aportamos eficacia y bajos costos 
en exploraciones y desarrollos de yaci-
mientos geotérmicos a grandes profun-
didades, capitalizando la experiencia en 
el segmento Oíl&Gas”. 

SOBRE BAUER MASCHINEN
El Grupo BAUER Maschinen es la empre-
sa líder mundial en desarrollo y fabri-
cación de maquinaria especializada en 
cimentaciones de obras civiles. La ma-
quinaria BAUER ha sido referente en la 
industria por rendimiento, calidad e in-

novación tecnológica desde los años 60. 
Su extensa experiencia en obras les per-
mite retroalimentarse y ser pioneros en 
desarrollos de ingeniería y tecnología. 

BAUER MASCHINEN GMBH
La maquinaria especializada en ingeniería 
de cimentaciones de Bauer ha sido sinó-
nimo de rendimiento y calidad superiores 
y de innovación continua desde finales 
de la década de 1960. BAUER Maschinen 
GmbH, que diseña y fabrica equipos de 
perforación rotativos, equipos de pared 
de diafragma y todas las herramientas 
relacionadas, opera en el mercado como 
una entidad independiente dentro del 
Grupo BAUER desde 2001.
Las otras empresas son filiales de BAUER 
Maschinen GmbH; juntas proporcionan la 
gama completa de equipos especializados 
de ingeniería de cimentaciones y equipos 
para la exploración, la minería y la protec-
ción de valiosos recursos naturales. Bauer 
Maschinen ofrece “más que solo la máqui-
na”. Sobre la base de la amplia experiencia 
de la empresa, los clientes reciben solucio-
nes completas de una sola fuente.



La Terex® Finlay C-1550 es una potente trituradora de cono 
de gran capacidad para aplicaciones de minería superficial 
de mena y áridos. Esta máquina, eficiente y productiva, 

incorpora la probada trituradora de cono Terex® 1300 con 
transmisión variable directa mediante embrague, liberación 
automática de material atrapado y ajuste hidráulico del lado 
cerrado.
La tolva/alimentador de grandes dimensiones cuenta con un 
sistema detección de metales automatizado y un sistema de 
purga para proteger el cono y reducir el tiempo de inactividad 
gracias a la eliminación de los contaminantes metálicos a tra-
vés del canal de purga.
Otras ventajas que ofrece son, por ejemplo, una rápida puesta 
a punto, gran facilidad de mantenimiento, altas tasas de re-
ducción, una elevada capacidad de producción y un sistema 
electrónico de control avanzado.
El ajuste del lado cerrado totalmente hidráulico con sistema 
electrónico de monitorización garantiza la facilidad de uso. 
Transmisión directa de bajo consumo mediante embrague de 
inmersión en aceite.
El sistema hidráulico de liberación de material atrapado con 
restablecimiento automático protege la cámara y minimiza el 
tiempo de inactividad.
El sistema de detección de metales de la cinta de alimentación 
con “parada automática” protege el cono del metal atrapado y el 
sistema de purga elimina los contaminantes de la máquina.
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Repas presenta la trituradora 
Terex® Finlay C-1550

FERIAS Y CONGRESOS
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Pablo Schulzen, dueño de la firma Repas S.A.

La Terex® Finlay C-1550
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Franco Mignacco, presidente de la Cámara 
Argentina de Empresarios Mineros (CAEM). 

-¿Cuál es la actualidad del sector en 
nuestro país?
Franco Mignacco: La industria minera 
sin dudas se ha puesto en el centro de 
las miradas en el presente argentino 
y en esto tiene mucho que ver su rol 
como sector generador de divisas. En 
concreto, en 2022 fue uno de los únicos 
tres sectores que permitió el ingreso de 
divisas netas para el país, ya que posee 
una balanza comercial fuertemente ex-
portadora (importa por un valor que es 
solo el 10% de lo que exporta). 
La minería se posicionó como el sexto 
complejo exportador nacional y cerró 
el 2022 produciendo exportaciones por 
casi USD 4.000 millones, impulsadas en 
un 80% por el oro y la plata. También se 
puede destacar el mayor protagonismo 
que está teniendo el litio en el NOA. 
Para resaltar, el empleo en el sector 
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“De cara al mundo, Argentina 
se presenta como un país de 
gran potencial”

Entrevista a Franco Mignacco, presidente de la Cámara 
Argentina de Empresarios Mineros (CAEM). 

creció y alcanzó más de 90.000 pues-
tos laborales lo que a su vez moviliza 
las economías regionales. Tenemos 14 
proyectos en producción de oro, plata y 
litio. A los que se suman las empresas 
de la minería de 2ª y 3ª categoría (can-
teras), que han ido recuperando niveles 
de actividad, impulsados por los secto-
res demandantes, como la construcción, 
y por mayores exportaciones.
En cuanto a nuevos proyectos, vemos 
que el sector litio es el más dinámico, con 
seis proyectos en construcción que en el 
mediano y corto plazo ya estarán produ-
ciendo, sumado a la ampliación de los 
dos proyectos actualmente produciendo. 
Lamentablemente, no sucede lo mismo 
con los proyectos metalíferos. En particu-
lar, hay preocupación en relación al oro y 
la plata, donde se da un envejecimiento 
de los proyectos, lo que hace menguar su 
producción e incrementa los costos. 
Si a esta situación se le suman temas 
de contexto, como la situación cambia-
ria, donde lo que se produce se liquida a 
valor dólar oficial, pero en cuanto a cos-
tos, el acceso a bienes y servicios se ve 
recargado con un incremento en dólares 
que ronda un 30% adicional, tenemos 
una ecuación que perjudica la extensión 
de la vida útil de los proyectos. De allí, 
la importancia de que junto al sector pú-
blico podamos trabajar para garantizar 
un adecuado entorno normativo y fiscal, 
que ayude a maximizar la vida útil de los 
yacimientos, atraer nuevas inversiones y 
poner en marcha los proyectos en cartera.

-¿Y cómo es en relación al mundo?
F.M.: De cara al mundo, Argentina se 
presenta como un país de gran potencial, 
por sus recursos de oro, plata, litio y de 
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cobre entre otros minerales, de los cua-
les se espera una demanda creciente. 
Pero mirando la coyuntura, también 
hay que considerar que a nivel interna-
cional se está atravesando un escena-
rio de alta volatilidad de los precios de 
los metales, sujeto al nivel de actividad 
global y las políticas monetarias. De he-
cho, por ejemplo, los precios del litio en 
China disminuyeron hasta un 50%. Esto 
se explica por el proceso de desacelera-
ción de la actividad mundial, que suma-
do al riesgo de recesión impacta en la 
demanda de minerales. Y en particular, 
se desaceleró también la demanda de 
vehículos eléctricos que, aunque sigue 
siendo dinámica, no está creciendo tan 
rápidamente como se esperaba.
Por eso, frente a factores externos que 
no podemos controlar, se vuelve aún 
más fundamental que sigamos cuidan-
do la competitividad del país frente a 
otros destinos con los que competimos 
por las inversiones mineras. Y esto se 
consigue garantizando un escenario de 
certezas que acompañe al sector y per-
mita su consolidación. Siempre decimos, 
para mensurar el potencial de Argenti-
na, que Chile, compartiendo la misma 
cordillera logra exportar 15 veces más. 
Podemos lograrlo, pero debemos gene-
rar políticas de largo plazo que ayuden 
al posicionamiento del país en el mapa 
de inversiones.

-¿Cuáles son los principales desafíos 
que enfrenta el sector?
F.M.: Una de las principales complica-
ciones que enfrentamos es la falta de 
certezas. Sin reglas claras se dificulta 
la puesta en marcha de inversiones de 
gran magnitud y la competencia fren-
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te a otros países que poseen recursos 
mineros. En especial, creemos que es 
fundamental que se respete lo que dicta 
la Ley de Inversiones Mineras. La incerti-
dumbre por los cambios legales e impo-
sitivos atenta contra la planificación de 
largo plazo que requieren los proyectos, 
dado que conllevan inversiones intensi-
vas que necesitan de varios años para 
ser recuperadas.
Por otra parte, para un mayor desarro-
llo de la minería, y de las industrias en 
las economías regionales en las zonas 
más alejadas de los centros urbanos, 
es fundamental la colaboración para el 
mejoramiento y ampliación de la red de 
infraestructura de energía, transporte y 
comunicaciones. El déficit actual en la 
infraestructura general hace que Argen-
tina pierda competitividad y perjudica el 
potencial de los proyectos en el país.
Y, yendo a otro tipo de cuestiones, 
seguimos con dificultades por las de-
moras en los procedimientos para la 
importación de bienes e insumos para 
la producción y la construcción de los 
proyectos. Se necesita contar con acceso 

al mercado único libre de cambio para 
afrontar los pagos de importaciones y 
servicios de extranjeros. En este tema, 
se debería tener en cuenta que nuestro 
sector importa un porcentaje mínimo en 
comparación a lo que genera en expor-
taciones.

- ¿Cuál es el presente de la Cámara?
F.M.: Tal como hablábamos, estamos 
frente a un momento que genera ex-
pectativas, pero a la vez, abre varios 
frentes de preocupación para las em-
presas mineras y para sus proveedores, 
que también son parte de CAEM. Y es 
aquí donde la cámara cumple su rol, tra-
bajando para fortalecer la posición del 
sector privado y velar por el crecimiento 
de la industria en su conjunto.
La Cámara es la voz de la industria a nivel 
nacional y por ello se ocupa de que las 
autoridades y los líderes de opinión co-
nozcan la labor de la minería y su aporte 
al progreso de las comunidades y del país.
CAEM ha crecido en los últimos años, 
para dar respuesta a los requerimientos 
de una industria que tendrá cada vez 

mayor protagonismo dentro de la matriz 
productiva nacional. La Cámara es un 
punto de encuentro para quienes con-
formamos el sector y nos permite traba-
jar en forma coordinada. 
Este último período CAEM ha crecido: 
en los últimos dos años, incrementó sus 
asociados en un 60%. Esto es motivo de 
orgullo y a la vez una enorme respon-
sabilidad, ya que representamos a em-
presas de todo el país, con realidades 
muy distintas entre sí, y englobamos 
también a las cámaras provinciales. Esta 
composición heterogénea nos permite 
tener una visión amplia del sector, su 
potencial y sus necesidades. Nos permi-
te también generar redes de trabajo y 
colaboración cada vez más fluidas.

- Desde que asumió ¿cuál es su prin-
cipal objetivo a potenciar? ¿En qué 
proyectos están trabajando? ¿Qué 
proyectos a futuros manejan?
F.M.: Claramente el “gran” eje es colabo-
rar con la consolidación y el crecimiento 
del sector minero en el país.  Para esto, 
buscamos que se incremente el conoci-

Arminera se realizará del 22 al 24 de mayo. 
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miento sobre la industria minera, en los 
tomadores de decisión y en la sociedad 
en general. En este camino, hemos bus-
cado potenciar nuestros mensajes gene-
rando redes de trabajo y construyendo 
lazos con organizaciones aliadas.
Por ejemplo, estamos participando del 
Consejo de Políticas de Infraestructura 
(CPI), que está conformado por las cá-
maras empresarias que integran el G-6, 
la CGT y la UOCRA. Este organismo está 
haciendo un desarrollo analítico muy in-
teresante sobre las cuestiones clave que 
necesita nuestro país, y han incluido a la 
minería entre sus ejes de trabajo por su rol 
potenciador de las economías regionales.
También estamos trabajando en forma 
coordinada con la Unión Industrial Ar-
gentina (UIA), con la Cámara Argentina 
de la Construcción (Camarco), con la 
Confederación Argentina de la Mediana 
Empresa (CAME) y con el Centro Argen-
tino de Ingenieros (CAI), entre otros. De 
esta forma, mostramos cómo la minería 
se inserta en los entramados producti-
vos y el valor que tiene, también desde 
la visión de otros sectores.
Estas actividades se complementan con 
el relacionamiento con líderes de opi-
nión y mayor presencia en los espacios 
de toma de decisión. Queda mucho por 
hacer, pero todo lo que sembremos en 
cuanto a construcción de vínculos será 
fundamental, sobre todo para la defen-
sa de la actividad. También buscamos 
seguir potenciando el carácter federal 
y participativo de la Cámara, generando 
actividades en las provincias y nuevos 
espacios de diálogo. 
Actualmente, estamos trabajando en pro-
yectos relacionados con la generación de 
información propia, que nos permita rea-
lizar un aporte real a las discusiones sobre 
la industria. Esto abarcará cuestiones pro-
ductivas, ambientales y económicas. 
Además, seguimos impulsando temas 
relacionados con la capacitación y la 
educación, así como con la difusión del 
sector y la ampliación de la comunica-
ción, para hacer la minería – una indus-
tria que por producir en lugares alejados 
de los grandes centros urbanos- aún es 
poco conocida y comprendida.

- En relación al medio ambiente, 
¿qué acciones están llevando 
adelante?
F.M.: La sustentabilidad es un aspecto 
clave para la industria, abarcando cues-
tiones ambientales, sociales y producti-
vas. Es por eso que desde CAEM propi-
ciamos acciones que produzcan mejoras 
concretas y comprobables.  Por ejemplo, 
a través de la Cámara Argentina ha sido 
el primer país latinoamericano en su-
marse al programa “Hacia una Minería 
Sustentable (HMS o TSM por sus siglas 
en inglés). Este consta de un conjunto 
de herramientas e indicadores que im-
pulsan el buen desempeño y aseguran 
que los principales riesgos de la mine-
ría se administren de forma adecuada, 
planteando parámetros e instancias de 
control externo para las compañías mi-
neras. El programa es aplicado en las 
principales empresas mineras del país. 
Y en mayo, en el contexto de Arminera, 
generaremos una actividad específica 
sobre esta iniciativa, con la presencia de 
especialistas en el programa y represen-
tantes de los países implementadores.
Por otra parte, estamos trabajando junto 
al Instituto Nacional del Agua (INA) para 
generar indicadores sobre el uso del 
agua en la actividad minera. Estos se-
rán datos claves, y esperamos que nos 
ayuden a clarificar las dudas y prejuicios 
más habituales sobre este consumo.
Adicionalmente, estamos elaborando 
la Segunda Memoria Sustentable de la 
Industria Minera, que recopila los datos 
de las actividades de sustentabilidad, in-
versión social y relacionamiento con las 
comunidades efectuadas desde el sec-
tor privado. Esta era información que no 
teníamos en el país, por ello es destaca-
ble que ahora se mide y se le puede dar 
seguimiento a los datos para analizar su 
evolución. Estas actividades se comple-
mentan con la coordinación de espacios 
de capacitación y talleres relacionados 
con temáticas sustentables. 

- ¿Cómo se preparan para Arminera 
2023? ¿Cuáles son las expectativas?
F.M.: Tenemos grandes expectativas 
en relación a esta Arminera. Es la pri-

mera que se realiza tras la pandemia.Y 
además, estamos celebrando el 25º ani-
versario de la feria, por lo que hemos 
decidido realizarla en el predio de La Ru-
ral. Estamos trabajando fuertemente no 
solo en las cuestiones de coordinación, 
sino también en lo relacionado con los 
contenidos. Va a ser una Arminera fuer-
temente generadora de información, 
de debates, de intercambio de ideas y 
de conocimiento, con una amplitud de 
temas que potenciarán su atractivo. La 
industria minera ha avanzado mucho, 
en el país y en el mundo y creo que esta 
feria logrará reflejarlo. 

- ¿Con qué novedades se van a encon-
trar los visitantes?
F.M.: Esta edición se contará con activi-
dades periféricas y espacios especiales 
que le sumarán valor a la tradicional fe-
ria. Creo que una de las actividades más 
interesantes va a ser el Encuentro de 
CEOs -organizado en conjunto con IDEA- 
donde los más altos representantes de 
la minería argentina compartirán su mi-
rada y sus conocimientos sobre cobre, 
oro, plata y litio.
Por otro lado, se hará el 3er Encuentro 
de Desarrollo de Proveedores, buscando 
potenciar el vínculo entre la oferta y la 
demanda. También la Ronda de Nego-
cios Internacional, que buscará favorecer 
el cierre de operaciones comerciales.
También estará la Convención de Ma-
terias Primas entre la UE y LATAM. Y 
se contará con una cargada agenda de 
Conferencias de Expositores donde se 
presentarán las novedades del sector. 
En tanto, CADIM (Colegio Argentino de 
Ingenieros de Minas) realizará una Jor-
nada de Actualización Profesional con el 
compromiso de alcanzar los más altos 
estándares profesionales. Y estas son 
solo algunas de las actividades. En breve 
difundiremos la agenda completa.
Esta edición tendrá como país invitado 
a Australia, que desarrollará activida-
des especiales. Tendremos una feria de 
1.500 m2, con la participación de todos 
los grandes proyectos del país y los más 
prestigiosos proveedores. 
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El Ing. Gustavo Núñez, presidente de la Cámara 
de la Piedra de la Provincia de Buenos Aires.

La Cámara anunció que desea realizar su 4° Congreso de Áridos en noviembre de 2023 en Córdoba. 

- ¿Cuál fue el progreso del sector en 
este año?
Ing. Gustavo Núñez: En realidad ha 
habido un aumento, pero en forma par-
cial, o sea, por sectores. Es decir, en este 
momento, hay crecimiento en la parte 
de obra pública, todo lo que respecto a 
rutas y ese tipo de cosas. Además, algu-
nos están haciendo obras. Por otro lado, 
está muy parado el tema de corralones 
y obras privadas, con lo cual siempre 
nos falta un poquito, pero comparan-
do años, 2021 con 2022, fue un 10% y 
un 15% más. Estamos en 1.600.000 de 
piedra. Aún no llegamos a lo que fue el 
boom del 2017 y 2018, pero estamos 
bien. Lo que pasa es que hay más ac-
tores, estamos más repartidos, entonces 
los niveles de actividad en general de 
las canteras hoy están en un 60%.

- ¿Y hay inversión por ejemplo en 
equipamiento? 
G.N.: Es el tema de las importaciones 
es bastante complejo, porque even-
tualmente podés ingresar algún equi-
po. Pero después lo que es repuesto y 
elementos de desgaste es difícil. No-
sotros, por ejemplo, hemos armado un 
esquema de producción donde quería-
mos hacer de 70, 80 mil toneladas y lo 
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“Estamos tratando de 
mantenernos en actividad”
Entrevista al Ing. Gustavo Núñez, presidente de la Cámara de la Piedra de la Provincia 
de Buenos Aires.

tuvimos que bajar porque no nos daban 
los tiempos de la gente que nos pro-
veía los conos para poder entregarnos a 
tiempo y poder mantener ese ritmo de 
producción. Tuvimos que ralentizar para 
que no nos falten cosas en cuanto a los 
elementos de este tipo. El problema es 
la importación, siempre en algún lado te 
toca y te está embromando para poder 
tener una provisión constante y fluida de 
lo que uno precisa. Estamos trabajando 
con muchísimo cuidado en el sentido de 
que no ir un poquito más allá porque 
tenemos miedo de que quedarnos pa-
rado. Más vale ir más lento y tratar de 
mantenerlo. 

- ¿Pero el mercado está más exigente 
en este momento?
G.N.: Están saliendo obras públicas, 
ahora también hay empresas que si bien 
tienen la obra no se animan a arrancar 
por una cuestión de red de terminación, 
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porque no se sabe después el espacio 
que puede pasar, hay una incertidumbre 
general como todo el país. Así que es-
tamos en las generales de la ley. Están 
llamando a licitación y demás, pero todo 
el mundo va con muchísimo cuidado. El 
que tiene la obra por ahí no empieza o 
empieza a hacer movimientos a suelo, 
que es lo que menos necesita de gas-
to, todavía no compró la piedra, pero 
nos están llamando por las dudas, para 
saber si tenemos stock de piedra. Está 
muy en el aire todo, me parece, va a 
haber una incertidumbre este año en 
general en todo. 

- ¿Y cuál es la proyección de trabajo? 
G.N.: Yo hablo de una forma personal, lo 
que he charlado con los demás colegas. 
Creo que hasta las PASO se va a mante-
ner un ritmo y después, no se sabe qué 
va a pasar, depende de cómo salgan las 
elecciones. Lo que pasa es que vos ves 
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las expectativas económicas y te pegas 
un susto bárbaro porque no sé dónde 
van a sacar dinero y cómo van a seguir 
las obras. Pero si el que viene quiere 
emprolijar las cosas, no sé con qué re-
cursos se va a trabajar, si va a hacer un 
parate para empezar de nuevo o si va a 
ir a controlar la obra pública. Está todo 
muy en el aire realmente y no creo que 
nadie tenga la certeza de cómo viene la 
mano. Estamos tratando de mantener-
nos en esto y de ver qué pasa día a día 
y mes a mes. 

- Se van adaptando de un mes a otro. 
G.N.: Nos vamos adaptando a la rea-
lidad. Por ejemplo, a nosotros se nos 
rompió una máquina y como no conse-
guíamos el repuesto tuvimos que parar-
la. Porque encima está todo al blue y se 
ajustan al dólar del día. En nuestro sec-
tor, encima no podés trabajar de conta-
do. El pago se emite a los 15 o 30 días, y 
ahora estamos viendo cómo achicar esa 
brecha. Estamos todos en la misma, la 
cuestión financiera es realmente un pro-
blema. Estamos tratando de ser lógicos 
porque son clientes de toda la vida. Hoy 
no hay seguridad de nada, uno trabaja 
en función de la historia y con las em-
presas que uno conoce. 

- Claro, y también hay que defender a 
los empleados…
G.N.: Claro, no podés dejarlos por un 
traspié de una empresa, hay que man-
tenerlos. Además, durante la pandemia 
no se echó a ningún trabajador y estuvi-
mos meses parados totalmente, donde 
pagamos sueldos y cumplimos. La gente 
también colaboró en el sentido que se 
bancaba cobrando el básico. Ahora, los 
salarios están acompañando, pero no 
son ninguna maravilla para los valores 
de inflación que tenemos.

-  Dentro de lo trágico de la situación, 
que exista obra es fundamental para 
el país... 
G.N.: No, por supuesto. Damos gracias 
que la actividad nuestra se mantiene 
entre un 50 y un 60%. Pero, claro, vos 
me pedís un panorama futuro y yo creo 

que nadie te lo puede dar por dos o tres 
meses. No podés arriesgar, no hay ma-
nera de garantizarlo. 

- ¿Hay planificadas algunas activida-
des extras dentro de lo que es la Cá-
mara de la Piedra de la Provincia de 
Buenos Aires?
G.N.: Nosotros siempre hacemos el 
Congreso de Áridos, hicimos varios y 
teníamos uno planificado que tuvimos 
que suspender por la pandemia. Ahora, 
estamos planificando para noviembre 
de 2024 para poder realizarlo en Córdo-
ba. Por lo menos estamos apostando a 
eso.  Estamos también trabajando con la 
organización que nuclea a todos los can-
teristas de todo el mundo, que es muy 

importante y ya de palabra nos dijeron 
que si lo hacemos vienen. Y serían can-
teristas de todo el mundo, de Australia, 
China, Estados Unidos y Europa.
 Y vendrían a ese Congreso y ellos harían 
un sub-congreso paralelo, dos días an-
tes del nuestro. Así que bueno, estamos 
trabajando para eso. Y tenemos la espe-
ranza de que se pueda hacer. 

- ¿La Cámara tiene nuevos socios? 
G.N.: Se han incorporad dos socios nue-
vos de la zona. Somos 25 socios y se-
guimos trabajando igual. Ahora estamos 
hablando con la gente del sindicato por 
las paritarias de este año. Pero el pano-
rama es complicado. 

Los niveles de actividad en general de las canteras hoy están en un 60%.

La Cámara incorporó dos nuevos socios, en total suman 25. 



INTRODUCCIÓN
El cierre de minas es un proceso que 
ocurre cuando la mina cesa sus opera-
ciones de extracción de mineral. Tiene 
como objeto que el terreno afectado por 
ella pueda desarrollar otras actividades 
sustentables luego del fin de las opera-
ciones mineras.
Una mina produce cambios en su entor-
no que persisten después de su propia 
vida operativa, por lo que la evaluación 
de esos cambios y la mitigación de im-
pactos negativos permite que la misma 
se desarrolle integrada con su entorno 
de manera armoniosa y beneficiosa 
para todas las partes.
El plan de cierre documenta el proceso 
de planificación y los compromisos socia-
les y ambientales asumidos por la mina. 
Contiene el conjunto de actividades re-
queridas a lo largo de su ciclo de vida a 
fin de alcanzar los objetivos de la etapa 
de cierre. El plan de cierre es progresivo: 
empieza en la primera fase del proyecto 
con el diseño conceptual y termina sólo 
cuando se han alcanzado de manera per-
manente los objetivos de cierre.

OBJETIVOS DEL CIERRE
Desde la perspectiva socio ambiental, 
el objetivo principal del cierre es lograr 
que, una vez finalizadas las operacio-
nes mineras, las áreas afectadas por el 
proyecto sean compatibles con un am-
biente sano, equilibrado y apto para el 
desarrollo. El plan de cierre aborda los 
desafíos asociados con la transición so-
cioeconómica del entorno de la mina 
hacia el escenario post-cierre.
Se espera que, luego del cierre de la 
mina, las poblaciones de su área de in-
fluencia tengan elementos que les per-
mitan lograr sus objetivos de desarrollo 
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Cierre de minas

El presente artículo presenta el Capítulo N°10 del trabajo realizado por el Centro Argen-
tino de Ingenierios (CAI) y la Academia Nacional de Ingeniería. En cada edición se hará 
entrega de un nuevo capítulo hasta completar el informe.

Capítulo 10. 

por otros medios. Para ello, en la planifi-
cación de la gestión social para el cierre 
de minas, se consideran:
• Los riesgos e impactos sociodemo-

gráficos, económicos y culturales 
que pudieran surgir como conse-
cuencia del cierre de la mina.

• Las preocupaciones de los grupos de 
interés, en particular las de la pobla-
ción local.

• La oportunidad de brindar un legado 
beneficioso y duradero para la po-
blación.

Esto se logra cuando el plan de cierre 
controla:
• La estabilidad física y química del sitio.
• La estabilidad ecológica.
• El riesgo residual en todas las áreas: 

seguridad, ambiental, financiera y 
de compromisos legales y sociales.

• La reducción de la necesidad de 
mantenimiento post-cierre de las 
instalaciones. Algunos objetivos tí-
picos son:

• La transferencia de infraestructura a 
las comunidades o gobierno.

• La asistencia a proveedores para que 
desarrollen otras oportunidades co-
merciales.

• El aseguramiento de provisión de 
agua adecuada para usuarios aguas-
abajo en la cuenca.

• El aseguramiento que el agua del 
lago – en rajos inundados – permita 
actividades recreacionales.

• La restauración de calidad de agua 
para permitir pesca y un ambiente 
vegetal sustentable.

TIPOS DE PLANES DE CIERRE
Los planes de cierre se desarrollan a lo 
largo del ciclo de vida de la mina. El In-
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forme de Impacto Ambiental (IIA), pre-
vio al inicio de operaciones, debe incluir 
un plan de cierre conceptual. Antes del 
inicio de construcción se prepara ese 
plan a nivel de prefactibilidad que inclu-
ye una estimación de costos de cierre. 
Este plan de cierre se actualiza durante 
la vida operativa de la mina con el fin de 
reflejar cambios de diseño y operaciona-
les, así como actividades progresivas de 
rehabilitación. A medida que se acerca 
el fin de la vida de la mina se va de-
sarrollando el plan de cierre a nivel de 
factibilidad, que se ajusta en una versión 
final en el momento del cierre. Después 
del desmantelamiento y cierre de la 
mina, se requieren informes de man-
tenimiento, monitoreo y seguimiento 
post-cierre.

PLAN DE CIERRE CONCEPTUAL
El plan de cierre conceptual es el do-
cumento que surge al comienzo de la 
planificación de cierre, dado que el de-
sarrollo de la mina se planea en función 
de él. Este se presenta a la autoridad de 
aplicación en conjunto con el informe 
de impacto ambiental correspondiente 
a la etapa de explotación. Posee un ni-
vel bajo de desagregación y detalle de 
contenidos, pero contiene información 
contextual sobre consideraciones am-
bientales y sociales, y la planificación de 
las estrategias que conducirán a la con-
creción de los objetivos del cierre.

PLAN DE CIERRE DETALLADO
El plan de cierre detallado es el docu-
mento que deviene de la actualización 
progresiva del plan conceptual de cierre 
a medida que avanza la operación de la 
mina y se dispone de información de-
tallada que permita dar precisión a los 

ESPECIAL DÍA DE LA MINERÍAMINERÍA 
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objetivos y actividades de cierre. Se ca-
racteriza por contener todos los progra-
mas y acciones a ser adoptados, precisar 
metas específicas, determinar acciones 
y definir procesos de seguimiento. En 
este plan se destacan los siguientes 
componentes:
• Plan de desmantelamiento y de recu-

peración ambiental.
• Plan de monitoreo y seguimiento 

post-cierre.
• Programas sociales y estimación de 

costos.

PLAN DE CIERRE TEMPORAL
El cierre temporal se pone en marcha 
ante la paralización temporaria de las 
actividades de la mina causada por ba-
jas en el precio de los metales, cambios 
de políticas, acciones judiciales o admi-
nistrativas, u otros imprevistos. Requie-
re la presentación de un plan de cierre 
temporal que organice acciones de mo-
nitoreo, mantenimiento y tareas ten-
dientes a suspender la operación de la 
mina por un tiempo determinado, con el 

objetivo de mantener condiciones am-
bientales y sociales adecuadas hasta su 
reactivación.

PLAN DE CIERRE PREMATURO
El cierre prematuro es el cese de las ac-
tividades de la mina que ocurre antes 
de la fecha prevista en el plan minero 
aprobado en la etapa de evaluación am-
biental y, en consecuencia, se produce 
un plan de cierre, por hechos no planea-
dos o imprevistos, y en cuyo escenario 
la empresa decide que la explotación 
del mineral no será reactivada. Ante 
este escenario, se elabora un plan de 
cierre prematuro, de rápida ejecución, 
que se basa en el plan de cierre existen-
te al que agrega medidas contingentes 
necesarias para el cierre inmediato.

LEGISLACIÓN EN ARGENTINA
La actividad minera en Argentina se 
ajusta al “Código de Minería de la Na-
ción” que regula, entre otras cosas, los 
derechos mineros que pueden adquirir-
se, los modos en que éstos se obtienen 

conservan y se ejercen, y las relaciones 
de sus titulares con los propietarios de 
los derechos superficiarios. En virtud de 
la titularidad provincial de los recursos 
naturales – reconocida por el artículo 
124 de la Constitución Nacional – el Có-
digo de Minería establece que la auto-
ridad de aplicación será designada por 
cada provincia en el ámbito de su juris-
dicción. Por ello, en materia de cierre y 
post-cierre, son las provincias quienes 
conservan la facultad de dictar y admi-
nistrar los procedimientos mineros.
La “Dirección Nacional de Producción 
Minera Sustentable”, con el apoyo de 
Canadian International Resources and 
Development Institute (CIRDI), presentó 
la “Guía de recursos de buenas prácti-
cas para el cierre de minas” que busca 
establecer una política nacional de cie-
rre de minas. Este documento detalla 
la necesidad de regular las actividades 
posteriores a la producción minera y ga-
rantizar la preservación ambiental y so-
cial de la región, poniendo énfasis en la 
comunicación con la comunidad.

http://camaradelapiedra.org.ar/
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DE OTROS PAÍSES
La tendencia global es legislar las etapas 
de cierre y post-cierre para garantizar la 
responsabilidad de las empresas mine-
ras y la continuidad de sus labores de 
cuidado una vez concluida la producción.
En América, las primeras normas que 
regularon el cierre fueron el Acta de 
Minas de British Columbia (o BCMA, en 
1969), el Acta de Políticas Ambientales 
Nacionales (o NEPA, en 1969), y la Ley 
de Control y Recuperación en Mine-
ría Superficial de Carbón (o SMCRA, en 
1977) creada para el control del cierre y 
abandono de minas de carbón, quizás la 
primera regulación específica de cierre.
En Canadá, la minería está dentro del 
dominio exclusivo de las provincias, 
que han establecido regulaciones para 
la planificación, la implementación y el 
control de los resultados de los planes 
de cierre. En Australia, todos los estados 
y el Territorio del Norte tienen legisla-
ción de cierre de minas.
Perú tiene una legislación de cierre de 
minas desde 2006 que es referente in-
ternacional. Está compuesta por la Ley 
N°28.090 “Ley que regula el cierre de 
minas” y el “Reglamento para el cie-
rre de minas” en conjunto con la “Guía 
para la elaboración de planes de cierre 
de minas” realizado por el Proyecto 
de Reforma de Recursos Mineros Perú 
(PERCAN) con participación de Canadian 
International Development Agency.
En Chile, la Ley 20.551 (2012) de “Cierre 
de faenas e instalaciones mineras” obli-
ga a que los proyectos mineros tengan 
un plan de cierre que incluya todas las 
instalaciones de la faena. El plan debe 
ser aprobado por el Servicio Nacional de 
Geología y Minería (SERNAGEOMIN) an-
tes del inicio de las operaciones. El Servi-
cio además elaboró una serie de “Guías 
metodológicas para la presentación de 
planes de cierre”, así como también 
“Guías metodológicas con criterios técni-
cos” relativos a obras, medidas de cierre 
y constitución de la garantía financiera.

AMBIENTALES Y SOCIALES
Las operaciones mineras causan cam-
bios significativos sobre el ambiente y el 
entorno social. La extensión e intensidad 
de dichas alteraciones depende de la 

naturaleza del mineral, de los métodos 
de extracción y tratamiento, del tama-
ño, geometría y ubicación del depósito, 
de la localización de las poblaciones de 
su área de influencia social, de las po-
líticas de relacionamiento comunitario 
y de gestión social de la empresa que 
opera el proyecto y de las capacidades 
institucionales locales, entre otros. En 
consecuencia, existen diversos aspectos 
técnicos, ambientales y sociales relacio-
nados a la etapa de cierre de minas que 
deben ser cuidadosamente identificados 
y evaluados de manera temprana.
Durante el desarrollo de las actividades 
mineras, el control y seguimiento de 
las variables fisicoquímicas de los com-
ponentes estructurales y ambientales 
de la mina son esenciales para cumplir 
con los objetivos de cierre y post-cierre. 
Las tareas incluyen desde el monitoreo 
y control de los movimientos de suelos 
hasta el manejo de recursos hídricos.
Desde el punto de vista socioeconó-
mico, los desafíos del cierre se asocian 
con la interrupción de los beneficios de 
la etapa de explotación: oportunidades 
de empleo, la demanda de insumos y 
de servicios, la dinámica comercial re-
gional, la colaboración del proyecto con 
instituciones locales o su aporte al erario 
a través del pago de regalías y otros im-
puestos públicos.

ESTABILIDAD FÍSICA Y QUÍMICA
La extracción de recursos minerales trae 
inevitablemente consigo la generación 
de desechos mineros, los cuales son ma-
teriales sin valor económico que deben 
ser dispuestos de forma segura para mi-
nimizar el impacto al medio ambiente.
Una vez que la explotación ha finalizado, 
las instalaciones y los residuos mineros 
expuestos en superficie constituyen 
factores de riesgo. Para minimizar fu-
turos impactos, se deben implementar 
medidas de control de riesgos que de-
ben asegurar que las áreas intervenidas 
se mantengan físicamente estables y 
controladas a lo largo del tiempo. Este 
control del riesgo se establece a través 
de un enfoque multidisciplinario e inter-
disciplinario que apunta a comprender y 
evaluar sus características, estabilidad, 
posibles impactos, remediación y even-

tual reutilización de materiales y sitios.
La estabilidad física de los depósitos se 
refiere a que mantengan la geometría 
con la que fueron diseñados y construi-
dos, que no presenten fallas, derrames 
o erosiones significativas, y que no de-
sarrollen cambios morfológicos dañinos 
para el entorno. La estabilidad física se 
analiza con herramientas convencionales 
de la ingeniería geotécnica e hidráulica.
La estabilidad química de los desechos 
es lo que evita que se conviertan en 
contaminantes. Su evaluación se lleva a 
cabo mediante un Programa de Estabili-
dad Química (PEQ) que se define como 
(SERNAGEOMIN 2015) “…un programa 
de trabajo compuesto por un conjunto 
de etapas, estudios y/o procesos, que 
tienen como objetivo asegurar la es-
tabilidad química de las instalaciones 
remanentes de un proyecto minero, al 
momento del cese de sus operaciones 
(etapa de post-cierre).”
El PEQ debe incluir tanto instalaciones 
de disposición de desechos mineros 
como elementos asociados a la extrac-
ción y procesamiento mineral con un 
enfoque preventivo, para lo cual debe 
comenzar en las etapas tempranas del 
proyecto, idealmente desde la explora-
ción o al menos antes de la construcción 
de las instalaciones mineras. En el otro 
extremo del ciclo, el PEQ debe contem-
plar las necesidades requeridas por la 
comunidad con relación al uso del recur-
so hídrico aguas subterráneas y superfi-
ciales luego del cierre y post-cierre de la 
operación.
Los países de mayor desarrollo minero 
han elaborado numerosos documentos 
técnicos y guías metodológicas de bue-
nas prácticas para el cierre de minas 
y la gestión de la estabilidad química, 
entre los cuales destaca la Guía de Bue-
nas Prácticas para el Cierre Integrado de 
Minas, desarrollada y constantemente 
actualizada por el ICMM (International 
Council on Mining and Metals).
Una de las guías más completas para la 
gestión de la estabilidad química, dispo-
nible en idioma español y basado en los 
estándares internacionales más amplia-
mente aceptados, es la desarrollada por 
Fundación Chile y SERNAGEOMIN (2015), 
en la cual se incluyen los criterios para 
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evaluar y asegurar la estabilidad quí-
mica de un elemento de una mina y la 
metodología para el monitoreo y mues-
treo de dichos elementos y sus posibles 
receptores, como por ejemplo ríos, lagu-
nas, o acuíferos.
Desde agosto de 2019, Argentina cuen-
ta con la Guía de Recursos de Buenas 
Prácticas para el Cierre de Minas. Si bien 
Argentina aún no tiene una ley nacional 
que regule todos los aspectos del cierre 
minero, esta guía constituye un punto 
de partida vital para que las faenas mi-
neras implementen un PEQ desde sus 
inicios o inmediatamente desde la etapa 
de su ciclo de vida en que se encuen-
tren. La sección de estabilidad química 
del documento mencionado – sección 
5.4.2. Estabilidad Química – está basado 
en la guía para la gestión de estabilidad 
química desarrollada por Fundación Chi-
le & SERNAGEOMIN.
En Argentina, los grandes emprendi-
mientos mineros metalíferos en general 
atienden la estabilidad química de for-
ma preventiva o, en el caso de haber 
heredado pasivos ambientales, con un 
enfoque mitigativo, fomentado por una 
tendencia de las empresas mineras mul-
tinacionales y sus correspondientes ac-
cionistas y grupos inversores a adoptar 
estándares internacionales de amplio 
uso y aplicación en emprendimientos 
mineros a gran escala a nivel global, y 
aplicarlos en el país en que estén ope-
rando.(esta oración es tan larga que no 
se entiende. Poner punto y seguido y 
hacer oraciones más cortes en las que 
se evite el gerundio)

CIERRE DE DEPÓSITOS DE RELAVES EN 
EL CIERRE DE MINAS
El objetivo principal del cierre, desman-
telamiento y rehabilitación de un de-
pósito de colas, luego del cierre de la 
operación, es que quede una instalación 
segura, estable y no contaminante, con 
requerimiento mínimo o nulo de mante-
nimiento, y preferentemente integrada 
al entorno como una geoforma. En este 
contexto, las medidas de cierre de los 
depósitos deben incluir:
• El análisis de la estabilidad física de 

las instalaciones en etapa de cierre 
y abandono.

• La adecuación de obras de manejo 
de agua para escenarios de largo 

plazo, sin mantenimiento.
• La instalación de cubiertas para evi-

tar la dispersión aérea de las colas 
y controlar la infiltración de agua 
pluvial.

• El desmantelamiento de equipa-
miento y estructuras de operación.

• El aseguramiento de la operación de 
drenajes sin mantenimiento.

• La revegetación y restablecimiento 
de la función ecológica.

MANEJO DEL AGUA
Las operaciones mineras pueden alte-
rar sustancialmente las características 
hidrológicas y topográficas de las áreas 
mineras y afectar la escorrentía super-
ficial, la humedad del suelo, la evapo-

transpiración y el comportamiento del 
agua subterránea. La industria reconoce 
y acepta que el cuidado de los recursos 
hídricos es vital para obtener consenso 
social para el desarrollo de los proyectos 
existentes y futuros.
La planificación y gestión de los desvíos 
de cursos de agua superficial evitan que 
el caudal desviado sea una barrera física 
en la migración de organismos acuáticos 
durante la operación, y que desaparez-
can cuerpos de agua durante el cierre y 
post-cierre.
Al finalizar la operación, el cese de las 
actividades de bombeo produce que 
el nivel piezométrico retorne a nuevas 
condiciones de equilibrio. La gestión del 
recurso debe prevenir la disolución de 
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los minerales generadores de acidez y la 
consecuente formación de drenaje ácido 
que puede conducir a la liberación de 
metales. Es por ello que, si bien los mo-
nitoreos deben continuar durante el post 
cierre, es fundamental que al comienzo 
del cierre efectivo los controles tengan 
mayor frecuencia y nivel de detalle.

GESTIÓN DE LA BIODIVERSIDAD
La biodiversidad es el regulador de ser-
vicios ecosistémicos fundamentales, 
como por ejemplo la regulación de inun-
daciones o el ciclo de descomposición 
de materia orgánica.
A lo largo de su ciclo de vida, un proyec-
to minero puede afectar la biodiversidad 
a través de impactos directos, indirectos 
o acumulativos. Los impactos clave que 
afectan la biodiversidad incluyen:
• Eliminación del hábitat nativo.
• Degradación del hábitat terrestre.
• Degradación/contaminación del há-

bitat acuático.
• Extracción y contaminación del agua 

dulce.
• Impactos indirectos (por ejemplo: el 

cambio climático).

La rehabilitación se debe encarar como 
un componente integral del desarrollo 
sostenible de la actividad minera y un 
indicador clave del buen desempeño 
ambiental del proyecto. Más allá del ob-
jetivo de rehabilitación de áreas afecta-
das por la actividad minera, se impulsa 
la restauración ecológica, entendiendo 
como tal al proceso de recuperación de 
un ecosistema que ha sido degradado, 
dañado o destruido.
La gestión de la biodiversidad debe 
procurar devolver la funcionalidad y la 
productividad al ecosistema alterado 
y ayudarlo a recuperar su estructura y 
función, teniendo como referencia el 
ecosistema previo al disturbio.

GESTIÓN SOCIAL DEL CIERRE
La gestión social en el cierre es un as-
pecto clave para abordar los desafíos 
derivados de la transición socioeconó-
mica del cierre. El impacto socioeconó-
mico que tendrá y la etapa post-cierre 

dependerán de factores como la escala 
de la operación, su duración, las carac-
terísticas demográficas, productivas, y 
culturales de la zona, entre otras. Todo 
esto se ve amplificado a medida que la 
operación se encuentra en lugares re-
motos, desconectados geográficamente 
de los centros poblacionales.
Entre los factores decisivos que las nor-
mas internacionales recomiendan con-
siderar al momento de planificar los 
aspectos sociales del cierre, se encuen-
tran:
• Planificación e implementación tem-

prana para la transición progresiva.
• Evaluación y gestión de riesgos so-

ciales del cierre.
• Seguimiento de indicadores sociales.
• Aporte al desarrollo local sustenta-

ble.
• Articulación público-privada.
• Involucramiento y participación infor-

mada con partes interesadas.

POST-CIERRE
El post-cierre comienza una vez con-
cluidas e implementadas las tareas del 
cierre de mina. En el post-cierre se rea-
lizan monitoreos ambientales y sociales, 
acciones de mantenimiento, vigilancia, y 
cuidados – temporales o permanentes – 
para asegurar y sostener en el tiempo 
los objetivos alcanzados en el plan de 
cierre.
Para dar por concluida la etapa de post-
cierre, la autoridad de aplicación debe 
verificar que se lograron los objetivos 
del plan de cierre, y en caso positivo, se 
puede otorgar un “Certificado de Cierre”. 
El proceso se complementa con la trans-
ferencia de custodia de la operación a 
un tercero o al Estado.

MONITOREO Y MANTENIMIENTO
El plan de cierre describe las tareas de 
monitoreo de las variables físicas, quí-
micas, biológicas y sociales del sitio, y la 
producción de informes de seguimiento, 
que se entregan a la autoridad de apli-
cación.
El monitoreo de los medios físicos (por 
ejemplo, estabilidad de taludes y pre-
sas de relaves, escombreras y pilas 

de lixiviación), químicos (por ejemplo, 
control de generación de drenaje ácido 
en aguas superficiales y subterráneas), 
biológicos (restauración de especies de 
fauna y flora) y sociales (seguimiento de 
la capacidad de adaptación de las cade-
nas de valor).
Es importante que las empresas y au-
toridades trabajen juntamente con la 
comunidad para que comprenda el 
proceso de control post-cierre, con el 
objetivo de generar un procedimiento 
transparente y eficiente. Esto se logra 
con planes de capacitación y apoyo a la 
comunidad, involucrándola activamente 
en el seguimiento de las actividades de 
cuidado y mantenimiento.

TRANSFERENCIA DE CUSTODIA
La transferencia de custodia por parte 
de la empresa minera a un tercero o al 
Estado ocurre una vez que la autoridad 
de aplicación presenta el “Certificado de 
Cierre”, luego de cumplida satisfactoria-
mente la etapa de post-cierre. A partir 
de ese momento cesan todas las obliga-
ciones del titular de la actividad minera 
respecto al proyecto cerrado.
Este certificado se entrega cuando la au-
toridad de aplicación considera que ya 
no es necesario continuar con tareas de 
monitoreo, mantenimiento o vigilancia, 
y que sólo queda un riesgo mínimo, pre-
visible y aceptable, inherente a la natu-
raleza de la industria y que no se puede 
gestionar mediante acciones directas 
del titular de actividad minera.
Por esto, las prácticas internacionales 
recomiendan que los regímenes de 
cierre de minas incluyan una previsión 
para que la autoridad regulatoria pue-
da otorgar el cierre final y deslindar al 
empresario minero de responsabilida-
des sobre el cierre únicamente cuando 
haya transcurrido un período suficiente 
y haya quedado demostrado que los 
criterios de finalización han sido cumpli-
dos y los objetivos de cierre alcanzados 
se sostengan en el tiempo. Se pueden 
incluir auditorías ambientales finales 
que demuestren que la propiedad se ha 
cerrado según los criterios de cierre del 
plan acordado.



https://www.metalloy.com.ar/


Esta prestigiosa compañía inglesa 
que nació en Clevedon, UK en 1994, 
ha dado un giro de 180 grados en 

América Latina, empezando por la reno-
vación de su imagen corporativa, ahora 
se proyecta como una empresa basada 
en tres pilares: educación, innovación y 
mejora continua.
Pero, lo que también llama la atención, 
es su pretenciosa ambición de conver-
tirse en la primera compañía pionera en 
el entrenamiento para la operación efi-
ciente de impactores de eje vertical y se 
plantea armar una capacitación on-line 
sobre trituración.
Por esta razón, la empresa Metalloy, 
representante oficial y licenciado para 
fabricar ORE SIZER en Argentina, provee-
dor de piezas antidesgaste y equipos 
de trituración, zarandas, alimentadores 
y taller especializado en reacondicio-
nar equipos de trituración de todas las 
marcas, explica cómo es el proceso de 
trituración, qué equipos son utilizados 
en este proceso y las múltiples ventajas 
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ORE SIZER se renueva para 
el mercado de América 
Latina: Educación como 
piedra angular de su legado, 
junto con la innovación 
y la mejora continua

que brinda un impactor de eje vertical. 
Al terminar esta lectura, se podrá ver la 
animación en 3D de la operación del im-
pactor a través del código QR para afian-
zar y complementar su conocimiento.

¿PARA QUÉ TRITURAR 
Y QUÉ MAQUINARIA SE EMPLEA?
Para la construcción de carreteras, fabri-
cación de cemento, producción en la in-
dustria minera, entre otros, las materias 
primas deben ser divididas en partículas 
más pequeñas, mediante un proceso 
de desmenuzamiento. Por lo general, 
las materias primas provenientes de las 
canteras tienen alrededor de 0.5 a 1.5 
m² en su tamaño máximo, por lo que es 
necesario reducir el volumen de las mis-
mas mediante la trituración. Para esto 
se emplean diferentes tipos de tritura-
doras, principalmente:

A) Trituradoras de aplicación de presión
3 Mandíbulas
3 De cono

Trituradora ORE SIZER en circuito cerrado para mejorar forma y curva granulométrica.

MINERÍA 

3 Giratorias
3 Rodillos
3 Molinos Verticales

B) Trituradoras por choque
3 De martillos
3 Por impacto

Dependiendo del tipo de yacimiento se 
puede clasificar el material para sepa-
rar los tamaños necesarios de acuerdo 
a las especificaciones correspondientes 
y además triturarlo para obtener el ta-
maño buscado o tratarlo para separar su 
contenido mineral luego de triturado o 
molido. Tanto en yacimientos de roca ex-
traída de túneles, de roca volada o como 
en los de canto rodado. Para determinar 
el equipo y diseño de planta más acon-
sejable se debe conocer con exactitud 
el producto deseado, el tamaño máximo 
del material de alimentación, su curva 
granulométrica y la morfología del mis-
mo (información geológica disponible, 
dureza, índice de trabajo, contenido de 
Sílice, etc), capacidad de producción, 
sistemas de transporte de roca hasta la 
planta, sistema de carga o despacho y 
cantidades de acopio requeridas.
Las trituradoras de mandíbula y las gira-
torias, son equipos robustos, diseñados 
para trituración primaria y a veces se-
cundaria, aplicable para una gran canti-
dad de casos y con elevada solicitación. 
Luego, se utilizan las trituradoras a cono, 
difundidas en todo el mundo debido a su 
alta producción, calidad y simple opera-
ción. Estas máquinas han sido diseñadas 
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para triturar minerales blandos y duros, 
y se consigue fracturar las partículas con 
una tasa de reducción de 5 a 1 o mayor 
gracias a la aplicación de una descompo-
sición de fuerzas a través de un sistema 
de palanca y leva en el árbol excéntrico 
de la trituradora. Hay conos con bujes y 
quicioneras de bronce como el Symons 
o Metso, combinados desarrollados por 
Thomas L Smith, (luego Telsmith) o so-
bre rodamientos desarrollados por Louis 
Jonhson, luego LJ/Cedarapids.
Dentro de las trituradoras por impacto, 
están los molinos de martillos donde el 
material cae dentro de la abertura de ali-
mentación. Los martillos en su revolución 
golpean el material, el cual rebota contra 
una placa de impacto primaria. Luego, el 
material triturado cae en la zona de mo-
lienda donde los martillos a elevadas RPM 
lo muelen contra las grillas de descarga 
hasta que las partículas suficientemente 
finas pasan a través de sus aberturas. La 
trituradora a impacto de eje horizontal, 
es una máquina que utiliza la energía de 
impacto para quebrar el material alimen-
tado. Su concepto de trituración, denomi-
nado sistema Andreas por su creador, se 
basa en lanzar las piedras a gran veloci-
dad contra un escudo de alta resistencia 
de apertura regulable donde se fractura 
y produce múltiples partículas de menor 
tamaño. Se trata de trituradoras para el 
proceso de trituración Primaria, Secun-
daria o Terciaria, de minerales de alta y 
media dureza y baja abrasividad.
Barclays & MacDonald, desarrolló un 
sistema de trituración consistente en 
un rotor montado sobre un eje vertical 
que impulsa la piedra que se introduce 
adentro de la trituradora acelerando las 
partículas y provocando su rotura ade-
más de redondear sus aristas vivas. En 
substitución del Barmac, se desarrolló 
el equipo autógeno ORE SIZER que tiene 
el mismo principio de funcionamiento, 
pero mejores condiciones de uso debido 
al diseño del rotor, cámara de trituración 

y calidad constructiva en términos de 
robustez y funcionalidad. Este modelo 
es para aplicación en severas condicio-
nes de abrasión, bajo moderado impac-
to, tamaño max. de alim. 40/50 mm.
El rotor de ORE SIZER fue diseñado para 
resolver los problemas de desgaste, con 
piezas de gran porte encastradas y de 
muy simple recambio, fundidas en alea-
ciones de alto Cr, con insertos de pasti-
llas de Carburo de Tungsteno. Además, 
existen diferentes rotores con 3, 4, 5, 6, 
7 y 8 puertas de descarga, lo que permi-
te adaptar la máquina a prácticamente 
cualquier solicitación.
A diferencia de otros tipos de tritura-
doras de impacto, la trituradora de im-
pacto de eje vertical (VSI) ORE SIZER fue 
pensada para ser tan confiable y simple 
como sea posible, aplicando gravedad 
en lugar de fuerza mecánica, inercia en 
vez de energía fabricada.
Están diseñadas con un principio de tri-
turación roca contra roca, lo que reduce 
significativamente los costos de desgas-
te y ofrece una forma cúbica superior 
para la mejor producción de agregados 
finos. Las trituradoras VSI se usan gene-
ralmente en las etapas finales del proce-
so de trituración para mejorar la forma e 
índice de lajosidad y como pre-molienda 
en la industria minera. 
El producto obtenido como agregado en 
el concreto es más uniforme y cúbico, 
ayudando a obtener mejores resistencias 
a la compresión y facilitando el bombeo.
Como agregado para uso vial se obtie-
ne mayor compactación y mejor resis-
tencia, ya que se fractura en sus fallas 
naturales y aumenta la durabilidad de la 
carpeta asfáltica con los menores costos 
operativos bajo condiciones severas de 
abrasión, tolerando la humedad y ad-
herencia, y tienen un efecto de secado 
sobre el material.

FORMACIÓN Y PRODUCCIÓN DE ÁRIDOS
Las trituradoras ORE SIZER disponen de 

un sistema de alimentación con trans-
ferencia de aire en contrapresión que 
permite que el material fluya dentro del 
rotor, creando una combinación perfec-
ta. Esto proporciona más acción inter-
partícula, con mayor productividad y 
obtención de finos con elevada vida útil 
de las partes de desgaste.

EFICIENCIA EXCEPCIONAL 
CON BAJO COSTO 
Las trituradoras ORE SIZER están diseña-
das para garantizar el menor costo por 
desgaste para nuestros clientes. La ve-
locidad tangencial generada por el rotor 
girando a alta velocidad sumada a las 
partículas en trayectoria y colisión den-
tro de la cámara de triruración forman 
una cama de piedra en la pared interior 
de la trituradora, reduciendo el desgaste 
interno y no necesitando ningún tipo de 
revestimiento.

Aplicaciones:
• Producción de piedra partida de alta 
 calidad.
• Producción de arenas.
• Minería de Oro.
• Reciclaje industrial, por ejemplo, 
 reutilización de placas de dry wall.
• Trituración de vidrio.
• Trituración de diamantes.
• Trituración de escoria y recuperación 
 de Fe

Escaneá este código QR y mirá la ani-
mación 3D de cómo opera un impactor 
vertical de ORE SIZER

Trituradora ORE SIZER y sus productos dentro de una planta de trituración de piedras. Trituradora ORE SIZER fabricada en el taller de Metalloy, Parque Industrial Tandil



En su 25° aniversario, Arminera 2023 
volverá a reunir a los principales ac-
tores del sector. La exposición inter-

nacional líder de minería argentina, se 
realizará del 22 al 24 de mayo de 2023, 
en La Rural Predio Ferial.
El evento es organizado por la Cáma-
ra Argentina de Empresarios Mineros 
(CAEM) junto a Messe Frankfurt Argen-
tina, y ya se prepara para una nue-
va edición que será la primera tras la 
pandemia. Este año, se cumple el 25° 
aniversario de Arminera, por lo que se 
llevarán a cabo festejos y se celebrará el 
Día de la Industria Minera.
Así, a lo largo de tres días, se reunirán 
las principales empresas operadoras, 
proveedores, profesionales y tomado-
res de decisión del mercado minero. Se 
desarrollarán diversas actividades en las 
que podrán participar todos los visitan-
tes, ponerse al tanto de las últimas no-
vedades del sector y seguir actualizán-
dose. Una de las ellas será el Encuentro 

36

Arminera 2023 se 
prepara con una agenda 
cargada de actividades
La Exposición Internacional de Minería Argentina se realizará del 22 al 24 de mayo en el 
Predio Feria La Rural de Palermo, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. 

de CEOs donde los más altos represen-
tantes de la minería argentina comparti-
rán su mirada y sus conocimientos sobre 
cobre, oro, plata y litio.
Por otro lado, se hará el 3° Encuentro de 
Desarrollo de Proveedores para impulsar 
el desarrollo de nuevas operaciones co-
merciales generando un vínculo directo 
entre la oferta y la demanda. Además, 
se llevará adelante la Ronda de Nego-
cios Internacional, organizada por la 
Agencia Argentina de Inversiones y Co-
mercio Internacional y Messe Frankfurt 
Argentina, un espacio para promover la 
inserción de empresas en el mercado 
internacional minero, favoreciendo el 
cierre de operaciones comerciales.
Por otra parte, en esta edición se de-
sarrollará el Proyecto Asociación UE-
América Latina, que tiene como objetivo 
promover e intensificar la cooperación 
entre la UE y siete países socios lati-
noamericanos, Argentina, Brasil, Chile, 
Colombia, México, Perú y Uruguay, a lo 
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largo de las cadenas de valor de las in-
dustrias basadas en minerales.
Además, tras el éxito de la Plaza de 
máquinas de la edición 2019, las empre-
sas volverán a exhibir sus maquinarias 
y equipos en este espacio al aire libre. 
En Arminera 2023 la superficie abarcará 
un total de 1.500 m². Y se contará con 
una cargada agenda de Conferencias de 
Expositores donde se presentarán las 
novedades del sector mediante charlas 
y conferencias.
También se realizará el Seminario Aus-
tralia, país invitado en esta edición, 
donde se disertará sobre cuatro ejes 
principales: retos y desafíos, innovation 
hub, capacitación, y licencia social/sus-
tentabilidad.
En tanto, el Colegio Argentino de Inge-
nieros de Minas (CADIM) realizará una 
Jornada de Actualización Profesional 
con el compromiso de alcanzar los más 
altos estándares y reglas del buen arte 
minero promoviendo el comportamien-

ESPECIAL DÍA DE LA MINERÍAMINERÍA 
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to ético, la competencia y la actuación 
profesional que exige la industria.
Arminera es el escenario ideal para ex-
poner productos, servicios y tecnologías, 
aumentando las oportunidades de con-
cretar nuevos negocios a nivel nacional 
e internacional. Además, tanto visitantes 
como expositores podrán ser parte del 
espacio de conferencias, presentaciones 
de productos y demostraciones de uso 
en vivo, y de las rondas de negocios.

ARMINERA ES CARBONO NEUTRAL
En el año de su 25° aniversario, la tradi-
cional exposición Arminera será por pri-

mera vez carbono neutral, consolidando 
el compromiso de la industria y los or-
ganizadores con prácticas sustentables. 
Con el objetivo de promover prácticas 
sustentables, medirá la Huella de Carbo-
no antes, durante y después del evento 
para identificar oportunidades de me-
jora y ser más eficientes en las futuras 
emisiones del evento.
La huella de carbono de un evento es 
la cantidad total de GEIs (gases de efec-
to invernadero), emitidos o reducidos, 
durante la organización y ejecución de 
un evento. Para compensar dicha hue-
lla, Arminera contempla la realización 

integral del evento, siguiendo una serie 
de prácticas tendientes a minimizar su 
impacto ecológico.

MÁS INFORMACIÓN SOBRE LA EXPO
¿Cuándo se realizará? 22 - 24 de mayo, 
2023
¿En qué días y horarios? Lunes a miérco-
les de 13 a 20 horas.
¿A quién se dirige? Es un evento exclu-
sivo para profesionales, empresarios e 
interesados en la industria minera.
¿Cómo acceder? El ingreso es sin cargo. 
Para acreditarte se deberá presentar el 
documento de identidad. 

MINERÍA E INCLUSIÓN: EL ROL DE LA MUJER

Desde CAEM, organizadora de Arminera, tenemos el rol de 
institucionalizar los esfuerzos en esa dirección, propiciar y dar 
a conocer las buenas prácticas e impulsar que sean llevadas 
adelante.
Entendemos que la acción de las empresas del sector cum-
ple un papel de motor, de “activador de cambios”, con clara 
influencia en su territorio. Y que estos cambios deben ser lo 
suficientemente sólidos y profundos como para sostenerse en 
el tiempo y favorecer también a las generaciones futuras.
Entre otras acciones, la Cámara firmó un acta comprometién-
dose a trabajar por un entramado productivo libre de violencias 
contra las mujeres, iniciativa del Gabinete de Género. Este com-
promiso apunta principalmente a generar ámbitos de trabajo 
libre de violencias contra las mujeres y a promover la difusión 
de información que permita desnaturalizar la violencia. Ade-
más, en Arminera 2023 habrá actividades relacionadas con la 
visibilización de las asimetrías en temas de género y propues-
tas para una mayor equidad.
Los cambios tienen que ser sistémicos, estar orientados a un pro-
ceso continuo de transformación de las empresas, de los equipos 
de trabajo y de las personas. La inclusión debe estar presente 
en las grandes y en las pequeñas acciones. Y esto requiere de 
una mirada atenta, de pensar y repensar los procesos cotidianos.
En los últimos años las empresas han profundizado sus esfuer-
zos para mejorar el balance de género y la paridad. Y el primer 
paso obligado es hacer visible que las puertas de las empresas 
están abiertas a las mujeres, que hay lugar para ellas, que la 
minería es una opción de carrera donde pueden desarrollar su 
potencial.
Estamos en el camino correcto, pero esto no debe quedar aquí. 
Todavía hay un trayecto por recorrer para generar las condicio-
nes necesarias que permitan que más mujeres accedan a po-
siciones técnicas y directivas y se elimine la brecha de género.

Desde sus inicios, la minería siempre fue considerada 
como un trabajo solo para hombres. Hoy, crece el núme-
ro de mujeres que se destacan en tareas técnicas y que 

ocupan cargos directivos.
Hoy, la inclusión viene mostrando una tendencia positiva, y las 
mujeres están tomando un rol más protagónico en el desarrollo 
de esta industria clave para el crecimiento del país. A pesar de 
esto, todavía hay mucho por hacer para lograr una equitativa 
incorporación de las mujeres, mejorar los índices de retención, 
propiciar el pleno desarrollo profesional y equiparar la brecha 
salarial.
Desde el sector privado, tenemos un rol ineludible para impul-
sar avances en la inclusión y la equidad laboral. Las planifica-
ciones de inversión social y los programas de responsabilidad 
corporativa de las empresas están siendo guiados por los Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas.
El ODS N°5 de la agenda 2023 propone lograr la igualdad entre 
los géneros y empoderar a las mujeres y niñas. De esta forma, 
la industria minera logrará cambiar la vida de miles de muje-
res, fomentando el desarrollo económico de sus comunidades, 
facilitándoles oportunidades de empleo digno, y generando 
condiciones para su crecimiento profesional y personal.
Las empresas mineras jugamos un papel crucial que incluye la 
responsabilidad de colaborar con la generación de soluciones 
sostenibles ante el desafío de conseguir desarrollo económico 
para los pueblos y las regiones. Al planificar junto a una comu-
nidad políticas de crecimiento, se deben incorporar decisiones 
focalizadas en la inclusión de la mujer y tener en cuenta el 
rol que cumplen en el sostenimiento y funcionamiento de las 
estructuras familiares.

* Por Alejandra Cardona, Directora Ejecutiva de CAEM, 
entidad organizadora de Arminera 2023.



pecto de lo tradicional ya mencionado. 
El DSR es capaz de obtener los pará-
metros de caracterización de asfaltos 
para clasificarlos según la normativa de 
SUPERPAVE (de la sigla en inglés Supe-
rior Performance Pavement), no especi-
ficado aun para Argentina, pero si con 
numerosas publicaciones que opinan al 
respecto. 
Complementariamente, el DSR es capaz 
de obtener parámetros que permiten 
poner de manifiesto las ventajas de un 
asfalto modificado contra los asfaltos 
convencionales. Eso se logra mediante 
barridos de temperatura, de frecuencia 
y de deformación, obteniéndose dis-
tintos parámetros de respuesta de las 
muestras. Algunos procedimientos nor-
mados en tal sentido que pueden apli-
carse son el del Multiple Stress Creep 
and Recovery (MSCR) para evaluar la 
deformación permanente (potencial res-
puesta al ahuellamiento de la mezcla), y 
el Linear Amplitude Sweep (LAS) ideado 
para identificar los beneficios a fatiga 
(identificando la potencial resistencia de 
la mezcla a fatiga); todo esto mediante 
una evaluación mucho más directa que 
la implementada mediante los ensayos 

En la edición anterior de la Revista 
Vial, se hizo hincapié en la impor-
tancia de la caracterización de los 

materiales viales, con el fin de optimizar 
tanto recursos naturales como económi-
cos. Estos, tienen un papel preponde-
rante dentro de la vida útil de los pa-
vimentos flexibles, destacándose el rol 
fundamental del cemento asfáltico que 
se utiliza como aglomerante en las car-
petas de rodamiento y bases asfálticas 
involucradas.
Conceptualmente, la elección del asfal-
to a utilizar se debería basar en la zona 
climática en donde se implante la obra 
y, por otro lado, las condiciones de trán-
sito que circulen por esa vía. Acorde a 
las exigencias de la obra por tránsito 
y/o clima, la elección de un asfalto mo-
dificado con polímeros debe conducir a 
resultados “superiores” a los obtenidos 
con un asfalto convencional. 
Dentro del Centro de Investigaciones Via-
les LEMaC de la UTN Facultad Regional 
La Plata se realizan ensayos de caracte-
rización de asfaltos para uso vial. Como 
ensayos fundamentales tradicionales 
se encuentran los de punto de ablan-
damiento, penetración, recuperación 
elástica torsional, viscosidad rotacional, 
entre otros. Mediante estos es probable 
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NOTA: Por el Centro de investigaciones viales 
(LEMAC) UTN FRLP – CIC  PBA. 

Ensayos de control sobre 
la infraestructura vial 

INFRAESTRUCTURA 

Parte 2

una buena selección del asfalto utilizado 
para la mezcla asfáltica, traduciéndose 
en adecuadas propiedades mecánicas 
de la mezcla (por ejemplo, resistencia al 
ahuellamiento y la fisuración por fatiga).
Dentro del área de “Tecnología de los 
Pavimentos Flexibles” se encuentra el 
Laboratorio de Asfaltos, para el cual se 
realizó la adquisición de un Reómetro de 
Corte Dinámico (DSR, por sus siglas en 
ingles de Dynamic Shear Rheometer). 
Dicho equipo implica una evaluación 
avanzada de los betunes asfálticos res-
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NOTA: Por el Centro de investigaciones viales 
(LEMAC) UTN FRLP – CIC  PBA. 

convencionales. El equipo a su vez cuen-
ta con distintas geometrías adaptables 
al equipo en función del ensayo a reali-
zar y de la rigidez estimada de la mues-
tra a evaluar. 

Además, con este equipo, al cual puede 
accederse mediante consultas al LEMaC, 
se realizan investigaciones asociadas a 
tesis doctorales y de maestría que eva-
lúan diversos asfaltos ante los aspectos 

señalados; así como también tesis de 
alumnos de la carrera de Ingeniería Civil 
de la UTN La Plata, pasantías, prácticas 
profesionales y servicios a terceros para 
entes públicos y privados. 

Líderes en materiales de 
Señalamiento Vial Horizontal

TS-ARG-SalesSA@ppg.com
+541152394100

www.cristacol.com.ar

https://www.cristacol.com.ar/


Equipo SPIDER-LCMS Multifunción
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Infraestructura: relevamiento 
del estado superficial e 
inventario de la Red Vial 
Provincial de Buenos Aires

El Gobierno de la Provincia de Buenos 
Aires ha impulsado el “Programa de 
Ampliación de Capacidad y Seguri-

dad en Corredores Viales de la Provincia 
de Buenos Aires”. Este plan está des-
tinado a mejorar la confiabilidad de la 
infraestructura del sector vial provincial 
y la eficiencia de su gestión como una 
manera de respaldar el sector produc-
tivo, la competitividad y el crecimiento 
económico del país. El Organismo Eje-
cutor es la Dirección de Vialidad de la 
Provincia de Buenos Aires (DVBA).
El objetivo general del proyecto es el de 
mejorar la gestión de los activos viales 
de la DVBA y la planificación, mediante 
la recolección de datos de auscultación 

La firma ITYAC se encuentra realizando el relevamiento de estado superficial y el inventario 
vial de 16.846 km de la red de caminos pavimentados de Buenos Aires con su equipo de 
última generación: SPIDER LCMSTM Multifunción.

INFRAESTRUCTURA 

del estado superficial de los pavimentos 
de la Red Vial Provincial y la ejecución 
del Inventario Vial.
Para el logro de este objetivo general 
se requiere cumplir con objetivos inter-
medios, donde el más importante es la 
realización de la auscultación del estado 
superficial de los pavimentos y la ejecu-
ción del inventario vial en una longitud 
de 16.846 km-carril, conformados por el 
100 % de la longitud de la red vial prima-
ria pavimentada sin concesionar y el 60 
% de la red vial secundaria pavimentada, 
mediante la implementación de equipos 
multifunción de alto rendimiento.
La empresa ITYAC S.A., consultora de 
ingeniería de la ciudad de Rosario, ha 

resultado adjudicada para la ejecución 
de este proyecto, y se encuentra en la 
actualidad avanzando con los trabajos 
de campo y el procesamiento de la in-
formación.
Los trabajos de levantamiento de in-
formación en campo se están realizan-
do con el equipo multifunción SPIDER 
LCMSTM, el cual integra en un mismo 
vehículo múltiples subsistemas con tec-
nología de última generación para la 
evaluación de pavimentos.
El equipo multifunción se encuentra in-
tegrado, en parte, por el sistema LCM-
STM (Laser Crack Measurement System), 
el cual permite adquirir perfiles 3D de 
alta resolución de la carretera gracias a 
los proyectores de línea laser, las cáma-
ras de alta velocidad y los componentes 
ópticos de avanzada. Esta tecnología de 
visión 3D permite la evaluación automá-
tica de las condiciones de la calzada.
Adicionalmente, el equipo SPIDER está 
dotado de una unidad de captura de 
imágenes “VIAPIX”, conectada al siste-
ma Multifunción, el cual permite tomar 
y consultar imágenes en vista simple o 
panorámica de 180°, realizar el inven-
tario del patrimonio vial, y exportar las 
imágenes, las trazas GPS y los objetos 
inventariados, en diferentes formatos 
de bases de datos para ser automáti-
camente incorporados en Sistemas de 
Gestión de Pavimentos o GIS.

ESTADO ACTUAL DEL PROYECTO
Como parte de la primera etapa del pre-
sente proyecto, se han mantenido reu-
niones con el personal de DVBA del área 
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de Planificación Vial, con el objetivo de organizar y coordinar 
los trabajos de campo, relevar la información en la institución 
y hacer un diagnóstico de las necesidades existentes para 
alcanzar los objetivos planteados.
Las tareas de campo presentan un porcentaje de avance de 
aproximadamente un 30% de la longitud total a relevar, con-
tinuado del correspondiente procesamiento de dicha infor-
mación, para realizar la presentación de los parámetros e 
indicadores de estado superficial: ÍNDICE DE ESTADO (IE) e 
ÍNDICE DE SERVICIABILIDAD PRESENTE (ISP), los cuales serán 
de utilidad para gestionar las necesidades a nivel red.
Estos indicadores se presentarán de acuerdo con la metodo-
logía de la Dirección Nacional de Vialidad, pero la implemen-
tación de nuevas tecnologías (LCMSTM) presenta el desafío 
de adecuar o repensar los métodos y procedimientos de 
acuerdo a las posibilidades que ofrecen los nuevos tiempos. 
ITYAC y DVBA se encuentran avanzando en este sentido, a la 
vanguardia de la actualización de dichas metodologías.

CIERRE
Al finalizar el presente proyecto, DVBA contará con la infor-
mación y la capacitación necesaria para mejorar la gestión 
de la red vial provincial, permitiéndoles desarrollar planes de 
mantenimiento y rehabilitación en función de las necesida-
des reales de la red. 
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Personal de la DVBA y de ITYAC durante reuniones de relevamiento

http://www.cadeci.org.ar
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L
a Dirección de Vialidad de la Provincia de Buenos 
Aires continúa realizando mejoras en caminos ru-
rales en el distrito de Luján. Las obras se realizan 

con el objetivo de garantizar la circulación y fortalecer 
el desarrollo del sector productivo agropecuario en 
zonas que resultan importantes para el desarrollo de 
la región.
Los trabajos están coordinados por la Dirección de 
Gestión Agroalimentaria y se desarrollan en tres sec-
tores: desde la Ruta Nacional 7, en el camino rural que 
comunica la localidad de Cortínez con su par mercedina 
de Gowland; en el trayecto que comunica el barrio La 
Esperanza con el Partido de Mercedes -también conoci-
do como “Camino de los Manzanos”-; y en el tramo que 
comunica la estación ferroviaria de la localidad de Torres 
con Villa Ruiz, en el Partido de San Andrés de Giles.
Las intervenciones incluyen tareas de estabilización de suelos, per-
filado y recompactación, reconformación de banquinas y taludes, y 
construcción de alcantarillas transversales sobre una extensión total 
de 21, 8 kilómetros. 

Estos caminos, que integran la Red Vial Secundaria de Tierra de la 
DVBA, son muy utilizados por los habitantes de la zona y de vital im-
portancia para el desarrollo productivo de la región. De esta forma, 
no sólo se permitirá mejorar la transitabilidad, sino también fortale-
cer la seguridad vial y la integración social.

BUENOS AIRES: AVANZAN LAS OBRAS PARA MEJORAR 
CAMINOS RURALES EN LUJÁN

INFRAESTRUCTURA 

VIAL 150    MAR / ABR 23

S
e puso en marcha el proyecto 
Hierro Indio, la mina de hierro 
más importante de Mendoza y 

del país, cuya recuperación y plena 
producción, podría a futuro sustituir 
un tercio de todo el metal que hoy 
importa la Argentina, ya que no hay 
ningún yacimiento activo en el país. 
Este martes, la Dirección Provincial 
de Vialidad comenzó la recuperación 
del camino hasta la cantera, el que 
existía hace décadas y estaba fuera 
de uso, reacondicionamiento que permitirá iniciar los cateos, estu-
dios con los cuales determinarán en forma precisa la capacidad de 
producción del proyecto. 

Mendoza, y un motor de fuerte crecimiento tanto
para Malargüe como para todo el sur provincial
La intervención de la DPV en las tareas de recuperación del acceso 
a la cantera, es producto de un convenio firmado con la empresa 
estatal PRC (Potasio Río Colorado), compañía que recientemente se 
asoció con Hierro Indio S.A. al proyecto de explotación. 
El administrador de la Dirección Provincial de Vialidad, Osvaldo Ro-
magnoli, explicó que “el acuerdo consiste en que Vialidad aporta 

parte de los equipos, 
el personal y las horas 
de trabajo, mientras 
que Potasio Río Colo-
rado también aporta 
maquinaria, pero ade-
más se hace cargo del 
mantenimiento de 
nuestros equipos y 
del consumo de com-
bustible”.

Romagnoli destacó que “este tipo de acuerdos Estado - Estado ya 
lo llevamos a la práctica para abrir el camino a donde se estudia 
construir la presa de El Baqueano, para lo cual firmamos un convenio 
similar en su oportunidad con Emesa”. 
La DPV, que ya está trabajando en la traza existente, acondicionará 
12 kilómetros de camino, tarea que quedará concluida en unos 30 
días. Luego restará recuperar otros tramos adicionales, bifurcaciones 
que se dirigirán a los distintos puntos donde se realizarán los cateos. 
Estas exploraciones se ejecutarán sobre bases rectangulares de sue-
lo natural, que en total serán aproximadamente 40. El acondiciona-
miento de las bifurcaciones como así también la traza y nivelación 
de las plataformas también será realizado por la DPV, pero el plazo 
para llevarlo a cabo se extenderá al menos por 90 días.

MENDOZA: COMENZÓ LA RECUPERACIÓN DEL CAMINO PARA EXPLORAR HIERRO INDIO
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L
a Dirección Provincial de Vialidad (DPV), en articulación con cinco 
municipios del sur de Misiones, construyó 227 reservorios de agua 
para aportar soluciones a productores ganaderos y agrícolas.

Poniendo a disposición una retroexcavadora y un maquinista, la en-
tidad avanzó en dar soluciones concretas en el municipio de Santa 
María con 35 reservorios nuevos, en Concepción de la Sierra con 43 

MISIONES: VIALIDAD CONSTRUYÓ 227 RESERVORIOS DE AGUA PARA EL AGRO MISIONERO

estanques y en Tres Capones con 56 excavaciones. En todos los casos, 
el municipio y los productores coincidieron en la necesidad de poder 
retener agua en tiempos en los cuales escasean las lluvias, tanto para 
el consumo del ganado como para que quienes realizan agricultura 
puedan hace riego. La inversión es significativa y el Gobierno de Mi-
siones acompañó a los productores a través de la disponibilidad de la 
maquinaria y los técnicos.
El agua es vital para producir, por eso en el municipio de Apóstoles 
también se ejecutó la construcción de 15 reservorios y en Azara se 
están construyendo 78 nuevos estanques.
El Diputado Provincial Lucas Romero Spinelli recorrió una de las cha-
cras donde se están haciendo excavaciones junto al Presidente de 
Vialidad de Misiones, ingeniero Sebastián Macias.
“Sabemos lo importante que es para un productor tener agua dispo-
nible en su chacra, por eso realizamos esta articulación. En el verano 
de 2022, que fue crítico, construimos 300 reservorios, este año se-
guimos trabajando con muy buenos resultados”, destacó el Ingeniero 
Macias, quien valoró la articulación con los municipios.

 VIALIDADES PROVINCIALES

L
a construcción de la pavimentación de la Ruta Provincial 2, en el 
último tramo terrado de la misma, obra que ejecuta la Dirección 
Provincial de Vialidad (DPV), avanzó a ritmo sostenido en las úl-

timas semanas. Actualmente se está construyendo la rotonda que 
conectará a dicha vía con la Ruta Provincial 10, intersección donde 
culmina el tramo que se viene pavimentando y con lo que se comple-
tará el proyecto en su totalidad.
La obra completa, que se ejecuta en el sector comprendido entre la lo-
calidad de Azara y la mencionada intersección, pasando por la localidad 
de Tres Capones, está transformando a la ruta en una vía acorde al desa-
rrollo de la zona, tanto en lo demográfico como productivo e industrial.
Proyecto estratégico
“Estos trabajos permitirán conectar por asfalto a Misiones con la 
Provincia de Corrientes y unirán a varias localidades cercanas al Río 
Uruguay, permitiendo una circulación más directa y segura. Esta es 
una ruta estratégica para la conectividad productiva y turística y fa-
vorecerá la conexión con Brasil. Esto contribuirá a la economía pro-
vincial y sobre todo a la vida de los vecinos de la zona y su acceso a 
los servicios”, consideró el Ingeniero Sebastián Macías, Presidente de 
Vialidad Provincial.
La obra de asfaltado del último tramo terrado de la Rura Provincial 2 
se desarrolla mediante un convenio entre la DPV y Vialidad Nacional. 
Los trabajos proyectados incluyeron el corrimiento del tendido eléc-
trico y el trasplante de árboles de especies nativas.
Nueva intersección, en obras
La DPV, comunicó a los usuarios de la ruta y a las autoridades munici-
pales que en la construcción de la nueva rotonda se realizan trabajos 
con maquinaria pesada y se avanza en la demolición de la calzada 
existente en la intersección. En el sector, el tránsito de las rutas se 

LAS OBRAS EN LA RUTA PROVINCIAL 2 LLEGARON A LA INTERSECCIÓN CON LA 10

desvía por caminos alternativos cercanos que funcionarán durante el 
periodo de obra, las entradas y salidas están señalizadas en ambas 
manos.
La rotonda permitirá ordenar y agilizar la circulación por ambas rutas 
y, mientras duren los trabajos, los conductores deben respetar la se-
ñalización de obra en el lugar y tener precaución en el tramo señalado, 
para así reguardar la seguridad de quienes trabajan y quienes circulan.
La Ruta Provincial 2 tenía 13 kilómetros que permanecían terrados y el 
Gobierno de Misiones impulsó la ejecución del asfaltado y las obras 
complementarias. El proyecto se encuentra en más del 70% de eje-
cución. Se construyó la base asfáltica en 12 kilómetros, obra que ya 
beneficia a los vecinos de Azara y Tres Capones y, en este último muni-
cipio, también se avanza en la construcción de una travesía urbana que 
jerarquizará a la histórica localidad. En el tramo se construyó también 
el nuevo puente sobre el arroyo Tunas, de 90 metros de largo y mayo-
res dimensiones en cuanto a su altura y ancho, ya que además de las 
trochas para la circulación vehicular cuenta con veredas peatonales en 
ambos lados. La estructura además podrá funcionar como pasafauna.



6444

INFRAESTRUCTURA 

La Dirección Provincial de Vialidad se 
encuentra realizando un conjunto de 
obras de repavimentación en distintos 

tramos de las rutas que integran los corre-
dores Hidrocarburífero y Pehuén.
Se trata de las Rutas Provinciales 46, 23 y 
5 donde a través del equipo de trabajo de 
asfalto y conservación, se ejecutan tareas 
de remediación de calzadas que presentan 
signos de deterioro producto del envejeci-
miento natural del asfalto, el aumento de 
tránsito y las condiciones climáticas.
Según informó el presidente del organismo, 
Mauro Millán, el personal de vialidad se 
encuentra realizando la obra de repavimen-
tación de la Ruta Provincial 5 en un tramo 
de 25 km para culminar durante la primera 
quincena de mayo. También finalizarán en el 
mes de mayo los tramos en construcción de 
la Ruta Provincial 46 y 23.
Actualmente sobre la Ruta 5 en el tramo 
empalme Ruta Provincial 6- km 25, el equipo 
de trabajo se encuentra colocando carpeta 
asfáltica en caliente y se prevé que la obra 
finalizará a principios del mes próximo.
De esta manera, se reanudará la colocación 
de la carpeta asfáltica en el tramo de 4,5 km 
de la ruta 46, entre los empalmes con las ru-
tas 20 y 24. En el lugar se habían ejecutado 
recientemente tareas de fresado de la calza-
da existente e imprimación.
Asimismo, se continuará con la finalización 
de la obra de repavimentación de la Ruta 
Provincial 23 en un tramo de 15 km entre 
Aluminé y puente Rahue. En el sector, via-

NEUQUÉN: AVANCES DEL PLAN DE REPAVIMENTACIÓN 
QUE EJECUTA VIALIDAD PROVINCIAL POR ADMINISTRACIÓN

lidad realizó a principios de la temporada 
estival el retiro del asfalto existente con 
equipo reclamadora para luego ejecutar la 
confección de base y subbase. La obra avan-
zó hasta el nivel de imprimación y sellado 
con arena por lo que resta la colocación de 
la carpeta asfáltica de 5 cm de espesor para 
su finalización.
Por otro lado, una vez finalizadas las obras 
programadas de repavimentación, se reanu-
darán las tareas en el acceso pavimentado 
a la localidad de Los Catutos. La obra se 
encuentra aproximadamente en un 30% de 
nivel de avance en su ejecución consistente 
en la apertura y movimiento de suelo para 
la nueva traza de acceso y empalme con la 
ruta nacional 40.

Desde el organismo informaron que las cua-
drillas de trabajo integradas por personal 
técnico y equipos viales se encuentra abo-
cada a ultimar las obras de pavimentación 
antes del inicio de la veda invernal. Una vez 
finalizadas, se reorganizarán los recursos 
para la continuidad de las tareas correspon-
dientes al movimiento de suelo de la obra 
de Los Catutos.
Millán especificó que la finalización de las 
obras de pavimento permitirá abocarse a 
esta obra que no cuenta con veda climáti-
ca ya que el 80% de la misma consiste en 
movimiento de suelo a nivel de subrasante, 
preparación de base y sub base y colocación 
de alcantarillas.
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La Dirección Provincial de Vialidad de Tucumán, representada por 
el Sr. Administrador Ing. Ricardo Abad y la Facultad Regional Tu-
cumán de la Universidad Tecnológica Nacional, representada por 

el Ing. Juan Esteban Campos, en su carácter de Vicedecano en ejerci-

TUCUMÁN: NUEVO CONVENIO UNIVERSITARIO

cio del Decanato, en el mes de marzo celebraron un convenio entre 
ambas instituciones a efectos de desarrollar el curso de capacitación: 
Programación visual Fox Pro y administración de bases de datos con 
MySQL Server.
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El Gobierno provincial, a través de la Unidad Provincial de Enlace 
y Ejecución de Proyectos con Financiamiento Externo (Upefe), 
licitó la obra de pavimentación de la Ruta Provincial 11, sección 

I: empalme Ruta 13, puente sobre Arroyo Quillahue. La misma cuenta 
con un presupuesto oficial de 3.340.500.000 pesos, con un plazo de 
ejecución de 24 meses corridos.
Del acto de apertura participaron el presidente del organismo pro-
vincial, Jorge Ferrería; la directora provincial de planificación de pro-
yectos, Cecilia Barrera; la directora general de compras y contratacio-
nes, Rocío Faba; y el asistente legal, Lucas Alegranza; además contó 
con la presencia de la escribana general, Gabriela Sandoval.
La única empresa que se presentó fue Perfil SRL, cuya oferta será 
evaluada por los miembros de la comisión de apertura designada por 
resolución de la unidad provincial.
Ferrería, indicó que “esta licitación es muy importante para la conec-
tividad de la Provincia, para consolidar el destino turístico con una 
ruta asfaltada que es lo que demanda el turismo: infraestructura de 
conectividad para garantizar la calidad de vida de los habitantes y de 
los visitantes que llegan a Neuquén”.
“La obra contribuye a potenciar el ‘Corredor turístico del Pehuén’ 
junto a las obras de pavimentación de la Ruta Provincial 23, las cuales 
se encuentran en ejecución a través de Upefe”, explicó.
El funcionario consideró que “estas obras permiten no solo concretar 
mejoras en la conectividad vial, sino también en la conectividad digi-
tal, en el sentido de que cada una de estas obras incluye la canaliza-
ción para el tendido de la fibra óptica. Ambas tan importantes para el 
desarrollo de la región cordillerana de nuestra provincia”.
Por su parte, la intendenta de Villa Pehuenia, Carmen Cordero, sos-
tuvo que “los avances de esta importante obra no se detienen; va-
mos camino a tener una ruta con atractivos naturales y segura, y la 
conectividad traerá una mejor calidad de vida para todos nuestros 

NEUQUÉN: SE LICITÓ LA OBRA PARA LA PAVIMENTACIÓN DE LA RUTA 11

habitantes y turistas que visitan la localidad”.
En tanto, la directora provincial de planificación de proyectos Upefe, 
Cecilia Barrera, precisó que “la obra se consolida como ruta escénica, 
jerarquizando puntos de interés turístico en su recorrido, como acce-
so a zona de playa en el lago y miradores con sus respectivas áreas 
de estacionamiento”.
También, desde la playa pública en lago Moquehue hasta el área urba-
na de Moquehue, se prevé el desarrollo de una bicisenda, y dentro del 
sector de travesía urbana, el proyecto se materializa como un boule-
vard, con un espacio verde central, bicisenda, veredas peatonales y 
alumbrado público consolidando el área comercial y de servicios de 
Moquehue.
La consolidación de esta obra responde a un trabajo en conjunto lle-
vado adelante entre Vialidad Provincial, Upefe y el municipio de Villa 
Pehuenia Moquehue, que permite dar respuesta a las necesidades 
locales y su vez consolidar el desarrollo turístico a escala regional.
Cabe destacar que esta obra está incluida en el Plan Quinquenal de 
Desarrollo Provincial 2019-2023 y forma parte también del Plan Pro-
vincial de Conectividad Vial 2023.

 VIALIDADES PROVINCIALES

Los trabajos de pavimentación que lleva 
adelante Vialidad Provincial en el tramo 
Gral. Pinedo – Villa Ángela (empalme 

Ruta Nacional 95) continúan a buen ritmo. 
La obra está dividida en dos secciones, la 
primera de las cuales lleva un avance del 
40% y la segunda un 25%.
En la primera sección, que va desde el Km 
00 hasta el Km 32 y acceso a Pampa Landriel, 
ya se ha colocado base asfáltica hasta la lo-
calidad de Mesón de Fierro, y resta ejecutar 
el mismo trabajo en los accesos a Pampa 
Landriel (4 Km) y Mesón de fierro (8 Km). En 
la segunda sección, desde el Km 32 hasta el 
Km 63,800 y acceso a Mesón de Fierro, se 

CHACO: AVANZAN LAS OBRAS DE LA RUTA PROVINCIAL 13

están realizando movimientos de suelo, al-
teos de terraplén y suelo cal.
Recordamos que los trabajos son ejecuta-
dos por la empresa Guerechet, y consisten 
en el completamiento de obras básicas y 
la construcción de pavimento para toda la 
extensión del tramo. La obra tiene una lon-
gitud total de 64 Km. y se realiza gracias a 
un convenio con la Dirección Nacional de 
Vialidad. Su monto total es de más de 450 
millones de pesos.
Se destaca la importancia de esta ruta no 
sólo para la población regional, sino tam-
bién para todo el tráfico provincial y de la 
región, ya que se encuentra en una zona 

muy transitada que conecta a la provincia 
de Chaco con el norte santafesino.
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El organismo vial de la provincia ha dado inicio a las tareas 
previas para la ejecución de pavimento en la localidad 
de Los Frentones siguiendo instrucciones precisas del Go-

bernador a cargo del Poder Ejecutivo, Dr. Juan Carlos Bacileff 
Ivanoff. Los trabajos consisten en la excavación, edificación 
de terraplén y construcción de la base de suelo cal al 4% de 
cal en 15cm de espesor, en un total de cinco cuadras de esta 
comunidad.
El Administrador General de la DVP, Ing. Carlos Kutnich, ex-
plicó que “son actividades que se realizan en conjunto con la 
intendencia de Los Frentones, para lo cual la DVP ha dispuesto 
el traslado del equipo necesario y el personal técnico que está 
llevando adelante los trabajos. Son tareas que se realizan a través 
de la Dirección de Vialidad Urbana, con el apoyo logístico que 
brindan las delegaciones zonales en el interior provincial”.
En esta ocasión, los materiales y la ejecución de la calzada de 
hormigón quedan a cargo del Municipio y los trabajos de la DVP 
se limitan a proyectar y optimizar la adecuación hidráulica en los 
pueblos para evitar anegamientos en el casco urbano, colaborando 
luego con los trabajos de ejecución, hasta entregar la base comple-
tamente terminada para que pueda ser ejecutada la calzada.
“Sabemos de la transformación que produce el pavimento urbano 
en la calidad de vida de los habitantes de nuestros pueblos, cam-
biando por completo la ciudad. Por ello, desde nuestro organismo 
vial tenemos la firme intención de profundizar el planeamiento 

estratégico bosquejado por la gestión de Gobierno del actual Jefe 
de Gabinete Cr. Jorge M. Capitanich y el Dr. Juan Carlos Bacileff Iva-
noff, llegando con obras de infraestructura vial básica a todos los 
pueblos del interior del Chaco, con un costo razonable, y realizando 
los trabajos por administración, generando de esta forma mano de 
obra local. Desde nuestra institución realizamos el asesoramiento y 
la colaboración que soliciten las intendencias en tal materia”, resaltó 
el Ing. Kutnich.

CHACO: VIALIDAD INICIA TAREAS DE PAVIMENTO

INFRAESTRUCTURA 

Con financiamiento provincial, se trabaja en 
el nuevo puente de 400 metros conocido 
como El Cinto, que comunica los departa-
mentos Uruguay y Gualeguaychú. Cuenta 
con un avance superior al 45 por ciento y se 
estima que representará una inversión cer-
cana a los 800 millones de pesos.
La titular de la Dirección Provincial de Via-
lidad (DPV), Alicia Benítez, acompañada del 
secretario coordinador técnico, Miguel Fel-
tes, visitó la zona a los efectos de constatar 
el avance de la obra de construcción del 
nuevo puente sobre paso El Cinto.
Al respecto, la directora manifestó su satis-
facción por el ritmo de las tareas y expresó: 
“Recorrí la obra a principios del año y en ese 
momento había varias dificultades, sobre 
todo por el tipo de terreno. Se ha encon-
trado mucha arenisca, lo cual hizo que la 
perforación para los pilotes se vea demo-
rada, pero nos encontramos con que esta 
semana estaría concluida la totalidad de los 

ENTRE RÍOS: LA CONSTRUCCIÓN DEL PUENTE EL CINTO SUPERA EL 45% DE AVANCE

pilotes. Por otra parte, se 
están prefabricando las 
pre losas y las losas, así 
que tendremos un avan-
ce muy importante en 
estos días, si el tiempo 
acompaña”.
En ese sentido, destacó 
la decisión política del 
gobernador Gustavo 
Bordet y señaló: “Le 
manifesté al gobernador 
que sería muy bueno que 
pudiera ver esta etapa de la obra, porque va 
a ser un puente que tiene 400 metros y que 
a su vez va a levantarse otros dos metros de 
donde uno está parado hoy; por lo tanto, es 
muy significativo el movimiento de suelo y 
lo que significa sentar las bases para esta 
estructura”.
En cuanto a las tareas ejecutadas, desde el 
área de inspección, detallaron que se rea-

lizaron trabajos de terraplén con compac-
tación especial con transporte; trabajos de 
pilotaje excavado y hormigonado in situ; 
tareas de colado, doblado y armado de lo-
sas para tablero de puente con colado de 
hormigón H-21; trabajos de hormigonado de 
columnas; y trabajos de colado doblado y 
armado de cepo pila con colado de hormi-
gón H-21.

VIAL 150    MAR / ABR 23



http://zmg-argentina.com.ar


CONSIDERACIONES GENERALES
Continuando con el análisis de la ope-
ración de la Autopistas en el Región 
Metropolitana en este cuarto capítulo 
se van a plantear diversas observacio-
nes en el marco de una simple auditoría 
vial sobre esta red de caminos, lo que 
se entiende debería ser práctica habitual 
en la gestión de las concesiones, a fin 
de determinar el grado de eficiencia y 
seguridad que presenta la infraestructu-
ra y la circulación del tránsito vehicular 
en la misma. En el Cuadro N° 1 de la 
Figura N° 1 se detallan los caminos que 
integran el sistema de vías primarias del 
área, su extensión y los concesionarios 
que intervienen en su mantenimiento 
en una extensión total de 349,7 km.

LAS CALZADAS DE CIRCULACIÓN
El estado de las calzadas de las carrete-
ras es tal vez la parte de la infraestruc-
tura vial que tiene la mayor importancia 
para el tránsito vehicular y su seguridad 
por lo que sobran los comentarios que 
se puedan formular al respecto, toda 
vez que es bien conocida la capacidad 
técnica de los planteles profesionales 
que actúan en este ámbito. No obstante, 
el estado de las capas de rodamiento de 
las calzadas en los diferentes caminos 
no es homogéneo; en algunos casos los 
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NOTA: Por el Ing. Oscar Fariña

Las autopistas de la 
Región Metropolitana 

nes viales tienen una organización que 
observa políticas de mantenimiento 
ajustadas a dar respuestas acordes a lo 
planteado precedentemente.

OTROS ASPECTOS DE LA 
INFRAESTRUCTURA A TENER EN CUENTA
Si uno recorre un tramo de autopista, en 
general lo que se puede observar a sim-
ple vista es un estado de absoluta nor-
malidad, tomando a modo de ejemplo 
el de la 9 de Julio Sur actual Autopista 
Presidente Frondizi. No por mucho repe-
tirlo no deja de ser tan cierto aquello de 
“lo esencial es invisible a los ojos”. 
Si se inicia el recorrido a partir de la 
Avda. San Juan, es donde ya se tiene 
un primer punto de alerta en la transi-
ción de las calzadas de la vía con con-
figuración de avenida a calzada de au-
topista, que lamentablemente no está 
adecuadamente iluminada, quizá por-
que los proyectistas no se pusieron de 
acuerdo donde termina una jurisdicción 
y comienza la otra. No sería esto muy 

CRÓNICAS SOBRE EL TRÁNSITO

pavimentos exigen una urgente inter-
vención para su mejora a fin de alcanzar 
los niveles de prestación de un servicio 
que están perfectamente establecidos.  
Por otra parte, es aún más frecuente que 
la demarcación horizontal con el seña-
lamiento en especial en la delimitación 
de los carriles, muestren un estado de 
envejecimiento y solo queden rastros de 
una antigua pintura. Es para insistir que 
la vida media de la demarcación con 
pintura termoplástica, puede ser según 
su uso de dos a tres años, mientras que 
la de los pavimentos la supera en varios 
períodos. Existe un preconcepto que se 
pinta solo cuando se concluye una inter-
vención en la repavimentación, como si 
fuera la terminación de obra con la pin-
tura. Por ello que es recomendable que 
siempre hay que pintar en los períodos 
establecidos por los proveedores de este 
recurso, independiente de que la calza-
da no esté en buenas condiciones. Esto 
está planteado como un requerimiento 
general, toda vez que varias concesio-

MOVILIDAD URBANA

El Ing. Oscar Fariña.

Capítulo cuarto
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Figura 1. Cuadro N° 1. Autopistas en el Área Metropolitana de Buenos Aires
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peligroso sino no se tuviera una defen-
sa guard rail con comienzo cola de pez 
(todo chocada). Esta defensa esta direc-
cionada hacia el centro de la traza de la 
calzada central hacia el norte de la Avda. 
9 de Julio. Esto debe corregirse rápida-
mente por el peligro que conlleva esta 
particular disposición de las defensas, 
tema éste ampliamente tratado en to-
dos los encuentros sobre seguridad vial. 
El señalamiento vertical dispone de car-
telería conforme a las normas y sus in-
dicaciones se ajustan a la geografía, en 
particular en dirección hacia el sur en 
cuanto a las dos ramas de salida conse-
cutivas hacia la Avda. Suárez y luego ha-
cia Iriarte en la calle Gral. Madariaga; a 
continuación, los carteles indican el des-
tino más alejado de los Partidos de Ave-
llaneda, Lanús, etc. Hasta aquí todo bien, 
pero a partir de ese punto no hay más 
salidas en los próximos 1,5 kilómetros 
dentro del territorio de la Capital, por 
lo que la próxima salida se ubica cru-
zando el Puente Pueyrredón a otros 500 
metros más en la provincia de Buenos 

Aires. En síntesis, es necesario disponer 
una advertencia de última salida previa 
a Iriarte, para evitar recorridos innecesa-
rios a los conductores sorprendidos por 
un incompleto señalamiento vial.
Por último, es destacar como una ac-
ción altamente positiva, la que en al-
gunas bifurcaciones hacia salidas de la 
mencionada autopista, se han instalado 
los clásicos dispositivos denominados 
amortiguadores de impacto. Esto se en-
tiende como imprescindible se extienda 
en lo posible a todos los puntos de bifur-
cación que constituyan un peligro para 
la seguridad de los automovilistas.

OPTIMIZACIÓN DE LA UTILIZACIÓN DE 
LA INFRAESTRUCTURA VIAL.
Es muy frecuente que se hable de los 
sistemas inteligentes de control para el 
uso seguro de las infraestructuras via-
les y no son pocos los anuncios de em-
prendimientos en que se implementan 
nuevas tecnologías en esta materia. En 
particular son numerosos los dispositi-
vos de video supervisión de la circula-

ción, los que su usan entre otras apli-
caciones para sancionar las infracciones 
por ejemplo de exceso de velocidad. Es 
indudable que esto es una acción im-
portante e imprescindible en cuanto a 
la seguridad vial, pero ello debería in-
cluirse en una planificación que integre 
la solución de los numerosos problemas 
de tránsito. Para ser más preciso, la 
mayoría de las carreteras listadas en el 
Cuadro N° 1 están clasificadas como Au-
topistas Urbanas, es decir que tiene su 
desarrollo en núcleos con alta densidad 
poblacional y en los puntos de interco-
nexión entre jurisdicciones existen en 
general semáforos que regulan los flujos 
vehiculares. La señalización luminosa en 
la frontera es atendida en parte por los 
concesionarios viales y en otros casos 
por las Comunas respectivas. La progra-
mación de la misma debe contemplar la 
asignación de los tiempos de las fases 
según las demandas vehiculares como 
la sincronización de las ondas verdes 
con los cruces de las inmediaciones.
En este contexto es complejo establecer 

http://www.cleanosol.com.ar/


Figura 3: Última salida en Iriarte de Autopista 9 de Julio Sur

Figura 2: Avda. San Juan y acceso a la Autopista 9 de Julio Sur
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las prioridades, toda vez que la llegada 
de los vehículos provenientes de las vías 
rápidas lo hacen a flujo libre, por lo que 
es dable observar en determinadas cir-
cunstancias, la formación de colas que 
a veces se prolongan a lo largo de las 
ramas hasta las calzadas de circulación 
central. Para evitar este tipo de proble-
mas de por sí de cierta gravedad, es que 
se han diseñado los sistemas de control 
a demanda totalmente accionados que 
optimizan la operación minimizando 
las demoras. Debe advertirse que esto 
no es nada novedoso, toda vez que en 
CABA se ha utilizado con éxito en varias 
salidas de este tipo, pero que lamenta-
blemente fueron eliminadas. No obstan-
te, en la actualidad nuevamente se han 
venido utilizando los sistemas denomi-
nados adaptativos en zonas urbanas, 
que son de aplicación en los emplaza-
mientos citados.

PALABRAS FINALES
Concluyendo esta serie de comentarios 
en este caso sobre la infraestructura de 
las carreteras de AUSA, es importante 
destacar aquí que la empresa perma-
nentemente está ejecutando nuevas 
obras, muchas de ellas de envergadura 
con grandes inversiones que indudable-

mente se reflejan en un mejor desarrollo 
de los sistemas de transporte de la po-
blación. Entre dichas obras, se entiende 
que el reemplazo progresivo de las es-
tructuras metálicas existente de defensa 
lateral en las calzadas de los viaductos, 

acompañado en varios casos por panta-
llas aislantes de protección acústica, son 
acciones que mejoran la seguridad y el 
impacto del tránsito. 
Que todo sea para mejor
Hasta la próxima
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Hernán Sánchez, presidente de CEDOL.

El pasado 18 de abril se celebró la XXIV Asamblea Anual Or-
dinaria de Socios de la Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos (CEDOL), donde se renovaron las autoridades 

para el período 2023/2025. Con la participación de las em-
presas asociadas, Hernán Sánchez asumió su tercer mandato 
como presidente de la entidad que agrupa a las principales 
empresas de logística del país.
Sánchez agradeció a todos los integrantes del Consejo de 
Administración y del staff de CEDOL por el acompañamiento, 
el apoyo y confianza durante su gestión, que siguen intac-
tos para este nuevo ciclo. Además, presentó a Daniel Nacach, 
que se desempeñará como el nuevo Director Ejecutivo de la 
institución. “Renovar es plantear nuevos objetivos y superar 
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Hernán Sánchez asumió 
su tercer mandato como 
presidente de CEDOL 

nuevos desafíos, y para eso vamos a tener que trabajar más 
unidos que nunca, especialmente en esta etapa tan compli-
cada que atraviesa nuestro país”, destacó Sánchez y agregó 
“para mí es un orgullo continuar liderando esta institución que 
quiero tanto y en la que estoy tan bien acompañado. Además, 
en noviembre CEDOL cumple 25 años, motivo por el cual este 
período de gestión será doblemente especial”.

COMISIÓN DIRECTIVA 2023 - 2025:
Presidente: Hernán Sánchez (Celsur Logística)
Vicepresidente 1°: Rubén Tornadú (TRF)
Vicepresidente 2°: Norberto Pennella (Cruz del Sur) 
Vicepresidente 3°: Enrique Rivas (Loginter)
Secretario: Néstor Membrive (Distribuidora Metropolitana)
Pro Secretario: Ignacio Rey Iraola (SAF)
Tesorero: Juan Miguel Calvo (Andreani Logística)
Pro Tesorero: Alejandro Spadone (TP Logística)
Director: Matías Álvarez Piris (Zarcam)
Director: Eduardo Ford (Gefco Argentina)
Director: Lucas Gimenez Haupt (Cargo Servicios Industriales)
Director: Hernán Cervelo (Exologistica)
Director: Agustín Rial (Calico)
Director: Facundo Casillas (Tasa)
Director: Leonardo Andreu (Transporte Andreu)
Director Suplente 1: Martín Del Negro (ID-Logistics)
Director Suplente 2: Fernando Romagnoli (OCASA)
Director Suplente 3: Emiliano Crusitta (Dialog)
Director Suplente 4: Eduardo Fernández (Tradelog)
Director Suplente 5: Marcelo Lancelotti 
(Link Soluciones Logísticas) 
Director Suplente 6: Reynaldo Maques (Urbano)

ÓRGANO DE FISCALIZACIÓN
Titular: Gustavo Valdez (Sistemas Logísticos Gestionados) 
Titular: Ariel Seltzer (CAT Argentina)
Suplente: Rafael García (Interbook) 

ACERCA DE CEDOL (INTEGRANTE DE FAETYL) 
La Cámara Empresaria de Operadores Logísticos se fundó en 
noviembre de 1998 para asumir la representación de las em-
presas que tienen como principal actividad la prestación de 
servicios logísticos: traslado, almacenamiento, ensamble y 
procesos industriales, fraccionamiento de mercaderías para su 
transporte y distribución, ejerciendo el control, la administra-
ción de la información y la responsabilidad en las etapas de la 
cadena de abastecimiento. 

LOGISTICA 



La Asociación Intermodal de América 
del Sur (AIMAS) ha iniciado una pro-
puesta a las cámaras empresarias de 

varias provincias de Argentina para tra-
bajar en pos de la pronta resolución de 
cuestiones que faciliten la fluidez de la 
logística del comercio doméstico e inter-
nacional que circula por las provincias de 
la Cuenca del Plata, y que junto a dichas 
organizaciones se extienda la iniciativa 
con las cámaras empresariales de los de-
más países de la misma.
Luego de la gira por México en la que 
diversas organizaciones y empresas es-
pecializadas en intermodalismo se inte-
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NOTA: Por Jorge de Mendonça, presidente de AIMAS. 

Primeras reuniones para 
impulsar la iniciativa de 
la Red Intermodal de la 
Cuenca del Plata
Brasil, Bolivia, Uruguay, Paraguay y Argentina pivotan sus relaciones económicas a través 
de las litoraleñas provincias de Entre Ríos, Corrientes, Misiones, Santa Fe, Chaco y Formo-
sa, las que están hermanadas con cada Comunidad local de los vecinos países.

resaron en acompañar el desarollo de tal 
Economía de Transporte en América del 
Sur, y de la entrevista con el Ministro de 
Transporte y Obras Públicas de Uruguay, 
el Presidente de la Cámara de la Peque-
ña y Mediana Empresa de Formosa (CA-
PyMEF), Fabián Hryniewicz invitó al Pre-
sidente de AIMAS, Jorge de Mendonça, 
para que presente tal iniciativa en  la reu-
nión de Comisión de Fronteras de CAME 
el pasado 8 de marzo de 2023, donde los 
dirigentes de la gremial empresaria de 
las provincias del litoral de la Cuenca del 
Plata de Argentina expresaron su interés 
sobre tan importante temática.

En tal sentido, los pasados días 17 y 18 de 
abril de 2023, se mantuvieron las primeras 
reuniones presenciales con cámaras de la 
zona de interés de la iniciativa de la Red, 
por lo cual el Centro de Comercio, Industria 
y Servicios de Concordia (CCISC), a través 
de su Vicepresidente, Jorge Villalta y su Ge-
rente, Jorge Pérsigo se mantuvo una reu-
nión con dirigentes empresariales de esa 
ciudad y académicos de las dos universi-
dades nacionales que están en la misma.
Participaron los citados Vicepresidente y 
Gerente, más Sebastián Gotte de la cáma-
ra de transporte CETAC Concordia y de la 
propia CCISC, Miguel Folmer Vocal de la 
CCISC, Martín Azzali y Daniel Kloster de la 
Universidad Tecnológica Nacional Facul-
tad Regional Concordia y Marcos Folonier 
de la Universidad Nacional de Entre Ríos.
Los presentes destacaron el interés en la 
mirada sobre el desarrollo de la Red Inter-
modal de la Cuenca del Plata, que se basa 
en la integración del transporte terrestre, 
de cargas tanto de automotor como fe-
rroviario y fluviomarítimo, así como el rol 
estratégico que deberá cumplir Concordia 
para acompañar en la cohesión junto a 
otras cámaras empresariales.
En Santa Fe, con la gestión de Rober-
to Slobodianiuk del Centro Comercial de 
Santa Fe y de la Federación Argentina de 
Artefactos para el Hogar, el Presidente de 
la Unión Industrial de Santa Fe, Alejandro 
Taborda, invitó a la mesa de este tramo 
inicial de reuniones por la Red Intermodal 
de la Cuenca del Plata, al Presidente de 
AUCAR (transporte automotor de cargas), 

INTERMODAL 

VIAL 150     MAR / ABR 23



53

Esteban Poccia; a María Lorena Rolón de 
la Cámara Santafesina de Distribuidores 
Mayoristas y Vicepresidenta del Centro 
Comercial de Santa Fe; y a Leandro Aglie-
ri, Presidente la Federación de Cámara 
Empresarias de Comercio y otras activida-
des de Santa Fe.
Particularmente, se propuso a los directi-
vos santafesinos la realización en el mes 
de Septiembre de una reunión plenaria 
de la Red en la Ciudad de Santa Fe, como 
primer cierre a la ronda de jornadas que 
desde Mayo se irán realizando en dife-
rentes ciudades de la Cuenca, y en vistas 
a que en esa fecha se aborden acuerdos 
y planes para ser tratados en el mes de 
noviembre, durante el Congreso Empre-
sarial Intermodal que se está organizando 
para realizar en la Ciudad de Escobar, en 
el Área Metropolitana de Buenos Aires.

LOS TEMAS CENTRALES QUE AIMAS 
PROPONE PARA IMPULSAR Y GESTIO-
NAR ANTE LOS ESTADOS CON LA RED

La Economía de Transporte Intermodal 
(ETI) es especialmente una cultura, una 
forma de realizar las cosas a lo largo de la 
cadena de transporte cuando dos o más 
empresas son las que se comprometen 
ante el cliente de la carga o el operador 
logístico que ese ha contratado.
Pero la mejor forma de explicar las ven-
tajas, es poniendo manos a la obra en el 
territorio, donde el caso del litoral de los 
ríos principales de la Cuenca del Plata, en 
América del Sur, permitirá facilitar la im-
plementación de las primeras realidades 
intermodales, no solo porque esa región 
las necesita como cualquier otra, sino por-
que allí se dan intensidades y relaciones 
públicas y privadas entre fronteras juris-
diccionales e internacionales como en 
ningún otro sitio del Continente.
La uniformidad e integración de las cade-
nas del transporte de la logística serán las 
que faciliten la integración económica de 
la América del Sur y, particularmente, de 
la Cuenca del Plata.
Para que aquello se pueda cumplir, entre 
otras cosas, que:

3 Se habilite el camión de tractor con 
semirremolque para un largo total de 

20,50 m, de forma tal que sea posible 
utilizar tractores largos cuando las dis-
tancias lo requiera (cabina amplia), y 
que pueda circular el semirremolque 
de 53 pies (16,15 m de largo) que 
Brasil ya ha autorizado en enero de 
2021 y que la Asociación AIMAS ha 
presentado al Gobierno de Argentina 
en 2020.

3 Considerar a los contenedores como 
«la piel que protege la carga», de 
modo que ninguna parte le imponga 
ni tasas, ni impuestos ni derechos de 
ningún tipo.

3 Retirar en Argentina la barrera que el 
Código Aduanero le impone al Cabo-
taje Fluviomarítimo, de modo que eso 
permita desarrollar tal marina mer-
cante y se expanda la disponibilidad 
de operaciones para contenedores  
de todo tipo en los puertos del Litoral 
especialmente por el contenedor de 
53 pies que podrá comenzar a operar 
dentro y entre los países del Cono Sur.

3 Culminar las resoluciones de las adua-
nas de Brasil y de Argentina para que 
sea posible el intercambio no obliga-
torio de tractor en frontera, y expan-
dir la propuesta para los demás países 
(AIMAS presentó en 2021 ese tema a 
los gobiernos).

3 Desarrollar iniciativas privadas y co-
lectivas para la recuperación de la co-
nectividad y fluidez ferroviarias entre 
Uruguay, Argentina y Paraguay con la 

propuesta de desarrollo de centros 
de transferencia de todo tamaño, 
desvíos ferroviarios, servicios con va-
gones de terceros no ferroviarios, que 
permitan integrar económicamente a 
la cadena intermodalizada de los tres 
modos de superficie (camión, barco, 
camión). Tal fluidez de la conectivi-
dad ferroviaria por trocha estándar, 
también beneficiará a Bolivia y a Bra-
sil, especialmente con la confluencia 
de la habilitación de los semirremol-
ques de 53 pies y los contenedores 
de tal medida.

3 La cuestión ferroviaria requerirá re-
cuperar el uso de las normativas la-
tinamericanas de intercambio de va-
gones, recuperar la normativa de 7,52 
m libres sobre el riel para todo nuevo 
puente sobre el ferrocarril, de modo 
que se permita la mayor productivi-
dad y recuperación económica por el 
transporte de dos contenedores apila-
dos por vagón.

La jornada de reuniones que AIMAS ha 
propuesto, seguirá su curso hacia sep-
tiembre en varias ciudades más y, por lo 
ya acordado, también con presentaciones 
formales a los Estados y con la necesaria 
gestión política de las organizaciones de 
la gremial empresaria de la producción y 
el consumo, y en acuerdo con las de la lo-
gística, el transporte y, por supuesto, con 
los gobiernos y el sector del trabajo.



54

El pasado martes 11 de abril, a las 18 horas, se llevó 
a cabo el acto de incorporación como Académico 
de Número del Ing. Luis Miguel Giradotti a la Aca-

demia Nacional de Ingeniería. 
El evento se realizó en Casa de las Academias Naciona-
les, Av. Alvear 1711, 2° piso, de la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires. En el mismo, el Ing. Luis M. Girardotti se 
refirió a: “Planeamiento del transporte y algunos temas 
relacionados”.
Así, la apertura del acto estuvo a cargo del señor Presi-
dente de la Academia Nacional de Ingeniería, Ing. Ma-
nuel A. Solanet y las palabras de recepción por el señor 
Académico Ing. Tomás A. del Carril.

INSTITUCIONALES 
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Incorporación como 
Académico de Número 
del Ing. Luis Miguel Girardotti

https://aates.org.ar/
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Con más de 400 personas presen-
tes, finalizó la primera jornada del 
primer Simposio internacional de 

seguridad en el transporte multimodal 
en la Argentina, “Presente y futuro de la 
seguridad en el transporte en Argentina 
y la región”, organizado por la Junta de 
Seguridad en el Transporte (JST) en la 
Universidad Católica Argentina (UCA).  
En la primera jornada, el Presidente de la 
JST, Julián Obaid, estuvo acompañado por 
el Ministro de Transporte de la Nación, 
Diego Giuliano, la Secretaria de Gestión 
del Transporte del Ministerio de Transpor-
te de la Nación, Jimena López y el Presi-
dente de IVECO, Santos Doncel Jones.  
Durante su discurso de apertura, Obaid 
expresó: “Este evento es un acto de ce-
lebración, no sólo por el inicio de este 
espacio de encuentro que es el Simpo-
sio, sino porque la JST cumple tres años. 
Este es un organismo que se creó gracias 
al voto unánime de todo el arco político, 
fue un proyecto que trascendió las ban-
deras políticas, volviéndola una política 
de Estado que debe seguir construyén-
dose y sosteniéndose a lo largo del tiem-
po”. Además, destacó los lazos creados 
entre el organismo, sindicatos, sus pares 
del mundo, empresas privadas, universi-
dades y asociaciones civiles. 
Por su parte, Giuliano subrayó: “Es un 
verdadero gusto acompañarlos en esta 
jornada de la cual nos sentimos parte. 
Nos enorgullece la dimensión que ha 
alcanzado la JST en estos tres años y su 
fortalecimiento institucional que se ve 
coronada con un evento de esta cate-
goría. En nuestro plan de modernización 
del transporte no hay multimodalismo 
sin seguridad en el transporte. Y para 

Con la participación de 
especialistas nacionales e 
internacionales del transporte, 
finalizó la primera jornada 
del Simposio JST

cionalizar la seguridad”.  
A lo largo de tres días, el evento cuen-
ta con la participación de 50 referentes 
nacionales e internacionales en materia 
de innovación tecnológica, políticas de 
inclusión en el transporte y el cuidado 
del ambiente. Hoy, el eje temático fue 
“Innovación de la Seguridad Operacio-

eso, un organismo como la JST ha tenido 
una tarea fundamental porque sus aná-
lisis del comportamiento, de los factores 
que influyen en los incidentes y acciden-
tes de los distintos modos de transporte 
nos permiten diseñar políticas a futuro, 
generar campañas de prevención, de 
concientización, y formalizar e institu-

SEGURIDAD VIAL
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nal en el Transporte: nuevas tecnologías 
y procesos”. La exposición principal fue 
realizada por Daniel Mauriño, asesor de 
seguridad operacional de la Oficina de 
Cooperación Técnica de la Organización 
de Aviación Civil (OACI) y fue seguida 
por tres mesas. La primera trató sobre 
“Innovaciones tecnológicas y su impac-
to en los distintos modos de transpor-
te. Diversos anclajes”, la segunda mesa 
abordó las “Herramientas tecnológicas 
que impactan en el monitoreo y la ges-
tión de datos” y, por último, la tercera 
mesa debatió acerca de “Productos de 
innovación tecnológica que mejoran la 
seguridad en el transporte”. 
La jornada tuvo entre sus expositores a 
René Amalberti (Francia), Mariano Fer-
nández Soler (CENADIF), Juan Pablo Cag-
nola (SCANIA), Javier Fava (UTN), Emi-
liano Hernán Prato (Trenes Argentinos), 
Alejandro Covello (JST), Gabriel Galeazzi 
(Wartsila) Franco Rapetti (UALABEE), 
Sebastián Anapolsky (UNSAM), Rubén 
Peña Bolívar (ENSCO), Esteban Tissera 
(ARSAT NUBE) Dana Morán (JST), Adrián 
Ledo (ARSAT), César García Castilla (AIR-
BUS), Michael Snover, Alvimar de Lucena 
(BOEING) y Diego Turjanski (JST) y Lian-
ne Van der Veen (DSB - Países Bajos). 
Además, durante el evento se realizó 
una mesa de debate “Asistencia a las 
víctimas: una perspectiva humanitaria” 
en el Espacio JST. 
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Por último, se realizó la presentación de 
la segunda edición de #RSO, Revista de 
Seguridad Operacional, una publicación 
técnica editada bajo el sello JST Edicio-
nes, dedicada fundamentalmente a la 
presentación de investigaciones y es-
tudios de trabajo que, desde la mirada 
de la seguridad operacional, hacen del 
transporte en cada uno de los modos un 
espacio más seguro, moderno y susten-
table. Participaron de la presentación el 
Presidente de la JST y Director de la Re-
vista, Julián Obaid, Daniel Mauriño, René 
Amalberti (Francia), Lianne Van der 
Veen (Países Bajos) y Alejandro Covello, 
autores de artículos en la nueva edición 
de la Revista. 
El Simposio continuó durante el día 
miércoles 26 y el jueves 27 de abril.  

SEGURIDAD VIAL
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Cuando hablamos de circuitos de automovilismo en lo pri-
mero que pensamos es en vehículos con potentes moto-
res, conducidos por expertos pilotos capaces de llevarlos 

hasta más allá de los límites de velocidad en las salidas de las 
curvas, así como acelerando y maniobrando en las rectas al 
momento de la largada. Sin embargo, para que esto suceda, 
es esencial que estos autos de competición circulen en asfal-
tos que respondan a estas extremas condiciones.
Así, las características que debería cumplir un asfalto modi-
ficado como Shell Cariphalte para adaptarse a una pista de 
carrera son: una mejorada cohesividad, comportamiento elás-
tico, resistencia a la deformación, entre otras.
En cuanto a las ventajas de utilizar Shell Cariphalte, se encuen-
tran el aumentar más la rigidez del asfalto a altas temperaturas 
y cumplir con las demandas de los circuitos de automovilismo 
de alta potencia; mejorar la trabajabilidad de las mezclas as-
fálticas a las temperaturas de pavimentación; soportar mejor 
las fuerzas laterales cuando un auto de competición frena en 
una curva y luego acelera para salir de ella, incluso en cate-
gorías tan exigentes como las carreras de Fórmula 1; y poseer 
un rendimiento mejorado en pista de carreras en términos de 
resistencia al calor extremo.

BENEFICIOS ESPERABLES DE UTILIZAR SHELL CARIPHALTE
El producto mejora el comportamiento a la fatiga y la posi-
bilidad de agrietamiento, el envejecimiento prematuro bajo 
las condiciones más variadas de temperaturas y climas y su 
durabilidad en servicio; que la superficie se mantenga cons-

Shell presente en la 
repavimentación del 
autódromo Roberto 
Mouras de La Plata

tante, los autos circulen suavemente y, por lo tanto, brinden 
una excelente experiencia para éstos; se reduzca la posibilidad 
que haya desprendimiento de materiales; que la superficie 
asfáltica cumpla con las demandas de performance más exi-
gentes y con las estrictas especificaciones requeridas.

OBRAS REALIZADAS
Siguiendo con una estrategia de diferenciación, Shell continua 
con el enfoque de promover soluciones asfálticas en un entor-
no competitivo utilizando tecnología de punta.
Un nuevo ejemplo de ello fueron las recientes obras de repa-
vimentación realizadas en el autódromo Roberto Mouras de 
las Ciudad de La Plata, circuito donde se corren muchas de las 
categorías que forman parte del calendario de la ACTC. El pro-
ducto suministrado para la elaboración de la mezcla asfáltica 
que se colocó fue el ligante asfáltico modificado con polímeros 
sintéticos, Shell Cariphalte AM3 (cumple con el tipo AM3 se 
acuerdo con la norma IRAM 6596), diseñado para cumplir con 
las especificaciones de performance más exigentes requeri-
das en asfaltos para pistas de carrera. El volumen final entre-
gado de Shell Cariphalte AM3 fue de 190 toneladas.
Fue un gran trabajo de construcción que se inició con un tex-
turado de la carpeta existente. La obra incluyó la realización 
de un nuevo pavimento asfáltico de 3300 metros de exten-
sión, de hasta 12 metros de ancho y un espesor de 4 cm. Los 
tramos se organizaron de manera que las juntas transversa-
les no quedaran en las zonas de compromiso del frenado y 
aceleración. Como ya mencionamos, la alta fuerza cohesiva 
del ligante está diseñado para permitirle soportar las fuerzas 
laterales generadas cuando un auto de competición acelera o 
frena en una curva. También se incluyeron en la remodelación 
los nuevos pianos internos y externos.
El autódromo Roberto Mouras de la Ciudad de La Plata se 
suma así a los circuitos de Balcarce situado en la provincia de 
Buenos Aires, Santa Rosa en La Pampa, San Nicolás en Bue-
nos Aires y Villicum en San Juan que han sido construidos con 
Shell Cariphalte AM3. Vale mencionar que, a nivel mundial, 
Shell tiene la experiencia del uso de Shell Cariphalte en el 
Circuito de Fórmula 1 de Sepang, Malasia; Circuito de Fórmula 
1 de Sakhir, Barein; Circuitos de Fórmula 1 de Hockenheim y 
Nurburgring, Alemania; Pista de pruebas de Ferrari de Fiorano, 
Italia; y Circuito de Fórmula 1 de Singapur.

EMPRESAS 
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Revista Vial publica en estas páginas un mapa esquemático 
de la ruta Panamericana en el que se localizan las principales 
empresas dedicadas al sector de la maquinaria vial y de in-
fraestructura de Argentina, que están presentes en esa zona. 

Si desea que su empresa aparezca publicada o si quiere reali-
zar alguna consulta, puede dirigirse por e-mail a la dirección: 
vial@editorialrevistas.com.ar o comunicarse por teléfono: 
Administración: (54 9) 11 4438-6697.
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NUEVO PRESIDENTE DE LA CPA

La Comisión Permanente del 
Asfalto renovó sus autorida-
des y eligió al Ing. Mario Jair 

para que sea su presidente para el 
periodo 2022-2024. 
Así, en sus redes sociales, Jair ex-

puso: “Agradezco a mis colegas 
de la Comisión Permanente del 
Asfalto su confianza para ejercer 
el cargo de Presidente durante los 
próximos dos años. Representa un 
honor y una alta responsabilidad”. 

EN EL PRIMER TRIMESTRE DE 2023, LOS COSTOS 
DEL TRANSPORTE AUMENTARON 20% 

Mover un camión en la Argentina 
fue 3,34% más caro en marzo. 
La cifra que surge del Índice 

de Costos de Transporte que elabora la 
Federación Argentina de Entidades Em-
presarias del Autotransporte de Cargas 
(FADEEAC) muestra una desaceleración 
en el último mes, tras los aumentos de 
enero (5,5%) y febrero (10%). 
 
Sin embargo, el incremento sostenido de 
los costos operativos sigue siendo una 
importante preocupación para el sector, 
que acumula 20% en el primer trimestre 
de 2023, y una suba interanual marzo 
2022-marzo 2023 de 121,6% (tras el ré-
cord de 121% durante 2022, la cifra más 
elevada en los últimos 20 años).

 
Además, al complejo contexto de con-
tinuidad de alta inflación minorista y 
mayorista argentina, se sumaron en 
los últimos meses dos factores que no 
hacen más que agravar el panorama: la 
severidad del impacto de la sequía y un 
menor crecimiento esperado de la eco-
nomía mundial.
 
Y, por otra parte, aún en medio de la 
inflación mundial más alta en 40 años, 
y del récord de inflación doméstica des-
de 2002 (94,8% en 2022), los costos del 
transporte de carga superaron por varios 
puntos a la inflación minorista durante el 
año pasado. 
 

De qué se trata
El Índice de Costos, que es 
producido mensualmen-
te por el Departamento 
de Estudios Económicos y 
Costos de FADEEAC a partir 
de datos primarios y una 
estructura de costos obte-
nidos de manera indepen-
diente, y auditado en su 
metodología estadística 
por el Centro de Investi-
gación en Finanzas de la 
Universidad Di Tella, mide 
11 rubros que impactan 
directamente en los cos-
tos de las empresas de 
transporte de cargas de 
todo el país, y es referen-
cia en buena medida para 
la fijación o ajuste de las 
tarifas del sector.

 
Aunque con subas más moderadas que 
en enero y febrero, los datos de marzo 
muestran que la mayoría de los rubros 
sufrieron aumentos.
 
En primer lugar, se destaca un nuevo 
incremento del 4,3% en el Combustible 
(principal insumo en la estructura de 
costos del sector), que abarca tanto el 
segmento mayorista como minorista del 
gasoil, en el marco de los acuerdos de 
precios establecidos entre el Estado Na-
cional y las firmas petroleras.
 
Además, otros siete rubros cerraron en 
alza: Equipo y Material Rodante (7,88%); 
Costo Financiero (7,27%); Reparaciones 
(6,43%); Lubricantes (5,75%); Gastos 
Generales (4,44%); Seguros (1,65%); y 
Neumáticos (1,35%). Mientras que Per-
sonal, Patentes y tasas, y Peaje no tuvie-
ron modificaciones respecto de febrero. 
 
Los que más aumentaron
Al analizar el comportamiento de los di-
ferentes rubros entre enero y marzo de 
2023, se observa que Patentes (72,6%), 
Material Rodante (35,3%), Reparaciones 
(31,9%), Gastos Generales (30,6%) y 
Personal (25,4%) son los que lideran los 
aumentos.
 
Si se tiene en cuenta el desempeño a lo 
largo de 2022, el mayor incremento de 
los costos operativos se dio en Material 
Rodante (154%), Seguros (142%), Repa-
raciones (132%), Neumáticos (124%) y 
Combustibles (121%).
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LA CÁMARA EMPRESARIA DE OPERADORES LOGÍSTICOS REALIZARÁ SU 13° ENCUENTRO

La Cámara Empresaria de Operadores Logísticos (CEDOL) re-
gresa con su 13º Encuentro para el intercambio profesional 
de los operadores logísticos y dadores de carga. Bajo el 

lema “Modernización Laboral y Desarrollo Sostenible de las 
Operaciones Logísticas” se llevará a cabo el próximo martes 
16 de mayo en la Usina del Arte entre las 8 y las 13 horas, 
siendo el primer evento logístico del año.

El programa presentará los siguientes módulos:
El primero estará enfocado en “La actividad logística y las re-
laciones laborales del futuro”. Cómo impactarán los cambios 
en el mercado de trabajo de las operaciones logísticas será la 
consigna de ese espacio, en el cual se propone abrir el diálogo 
sobre la necesaria evolución en materia laboral para acom-
pañar los cambios de paradigmas en el mercado logístico y 

también en el propio mercado laboral. La presentación estará 
a cargo de Lucio Zemborain, asesor de la CEDOL, especialista 
en Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social, con orienta-
ción y práctica en Derecho Colectivo del Trabajo, junto a dos 
distinguidos funcionarios: Marcelo Bellotti, Viceministro de Tra-
bajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación; y Ezequiel Jarvis, 
Subsecretario de Trabajo, Industria y Comercio del Gobierno de 
la Ciudad de Buenos Aires.
El módulo “Logística y sustentabilidad: una gestión impos-
tergable” tendrá como oradores a Carlos Cirimelo, CEO de 
Andreani y Presidente de la Mesa Directiva Pacto Global Ar-
gentina; y a Flavio Fuertes, Director Ejecutivo Pacto Global Ar-
gentina. Donde se abordarán temas como el rol relevante de 
la sustentabilidad en la logística como cadena de valor, estado 
de agenda y los desafíos del sector empresarial.
Además, como es habitual, se entregarán distinciones a la perso-
nalidad logística del año y también una donación a una entidad 
de bien público. “Este nuevo encuentro de CEDOL busca poner en 
la agenda lo que se viene para la Argentina en materia logística, 
así como plantear los problemas que viven las empresas del sec-
tor y buscar sus posibles soluciones, en el marco de la región y el 
mundo. Desde CEDOL impulsamos que la logística aporte valor a 
nuestro país”. afirma Hernán Sánchez, presidente de CEDOL y de 
la Asociación Latinoamericana de Logística (ALALOG).
El encuentro es de entrada libre y gratuita, con previa acredi-
tación.

https://www.reger.com.ar
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Ya probada en equipos subterráneos, 
la solución telemática de vanguar-
dia de Sandvik ahora está disponi-

ble para equipos boom drills de super-
ficie iSeries seleccionados. My Sandvik 
Productivity aumenta en gran medida la 
visibilidad del estado de la máquina, da-
tos de la utilización y tiempo de uso, lo 
que permite a los usuarios tomar decisio-
nes informadas en tiempo real basadas 
en datos de la máquina.
My Sandvik Productivity reemplaza el 
sistema de monitoreo SanRemo existen-
te. Además de los datos de rendimiento 
proporcionados a través de My Sandvik 
Insight, los clientes de iSeries ahora pue-
den disfrutar de una mayor visibilidad de 

SANDVIK AMPLÍA LA SOLUCIÓN TELEMÁTICA MY SANDVIK 
PRODUCTIVITY A LOS BOOM DRILLS DE SUPERFICIE ISERIES

la utilización de sus equipos de perfora-
ción Sandvik. My Sandvik Productivity 
captura una amplia gama de datos sobre 
el rendimiento y estado de la máquina, 
y de la utilización de la flota. Una mejor 
comprensión de estas métricas ayudará a 
prevenir fallas en las máquinas, mejorará 
el tiempo de actividad de la flota y ayu-
dará con la programación de servicios. 
Mostrados en tableros fáciles de enten-
der, al comprender mejor la utilización y 
los datos del modo de trabajo, también se 
puede aumentar la eficiencia operativa, 
mejorar las prácticas laborales y eliminar 
los cuellos de botella.
Hay más en la productividad que las ta-
sas de perforación y penetración: los pla-
nes de trabajo también juegan un papel 
importante. Los factores que incluyen la 
utilización del equipo de perforación y el 
tiempo de inactividad también afectan la 
productividad. Solo cuando el panorama 
completo está claro, tiene sentido obser-
var la producción por hora y la calidad del 
hoyo y la cantidad de reperforaciones y 
toneladas movidas. My Sandvik Produc-

tivity brinda una descripción general de 
múltiples métricas, incluido el desglose 
de la utilización y la productividad y los 
datos del modo de trabajo, visualizando 
para los usuarios dónde se están produ-
ciendo pérdidas potenciales en el tiempo 
de trabajo general y permitiéndoles to-
mar medidas para eliminarlas.
Además de los informes individuales, My 
Sandvik Productivity también proporciona 
vistas personalizadas de los datos. Estos 
paneles brindan a los usuarios una des-
cripción general agregada con indicadores 
clave por site, o un resumen del estado del 
equipo y alertas para las tareas de servicio.
Para perforadoras equipadas con el sis-
tema de navegación TIM3D, también se 
incluye la transferencia inalámbrica de 
planes de perforaciones, lo que permite 
a los clientes transferir datos desde la 
oficina hasta el equipo de perforación y 
viceversa. My Sandvik Productivity es rá-
pido y sencillo de configurar en máqui-
nas iSeries, que requiere una suscripción 
anual, Sandvik Knowledge Box™ y acceso 
a datos móviles o a la red del tajo.

LA ASOCIACIÓN ARGENTINA DE
CARRETERAS RENOVÓ SUS AUTORIDADES

El miércoles 26 de abril tuvo lugar la Asamblea General Or-
dinaria de la Asociación Argentina de Carreteras (AAC) en la 
que se realizó la elección de nuevas autoridades de la enti-

dad para el periodo 2023-2024, siendo elegida por unanimidad 
la Ing. Emma Albrieu como nueva Presidenta. 

De la asamblea participaron socios individuales junto a repre-
sentantes de cámaras empresarias, consultoras, empresas e ins-
tituciones asociadas del sector vial y del transporte en general.
Seguidamente, en la reunión de Consejo Directivo, fueron elegi-

dos los socios para los cargos de la Junta Ejecutiva que acompa-
ñará a la nueva presidenta durante su mandato. 
Al finalizar el encuentro, el Ing. Berretta reconoció a todos por 
el apoyo recibido y el trabajo realizado en sus dos años al frente 
de la Asociación.
Por su parte, la Ing. Albrieu agradeció la confianza que deposi-
taron en ella los socios para liderar a la AAC por los próximos 
dos años y convocó a todos a aportar ideas y a trabajar juntos 
para que la entidad esté cada vez más fuerte y marque el mejor 
camino para el sector vial.
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EL EMPLEO FORMAL EN LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN 
CRECIÓ UN 2,5% MENSUAL EN FEBRERO DE 2023

El 28 de abril se dio a conocer el Informe de Coyuntura del 
IERIC (Instituto de Estadística y Registro de la Industria de 
la Construcción), con datos correspondientes a los meses 

de febrero y marzo de 2023.
Los principales datos que aporta el Informe son:
3 La estimación provisoria del empleo formal en la Industria 
de la Construcción indica que en febrero de 2023 se alcanzó 
un total de 434.111 puestos de trabajo registrados, cifra que 
representa un incremento del 2,5% mensual y la creación de 
más de 10.000 empleos en el mes.
3 Esta tasa del 2,5% se ubica entra las más altas de la serie 
histórica, y triplica la media histórica de variación mensual de 
los meses de febrero.
3 En valor absoluto, la cantidad actual de obreros registrados 
representa un récord para un mes de febrero, superando in-
clusive en un 11% la media correspondiente a iguales meses 
del periodo 2008-2020.
3 La comparación con febrero de 2022 marca un incremento 
del 16,4%, completando una serie de 23 meses consecutivos 
creciendo a tasas superiores al 10% interanual.
3 La importante creación de puestos formales durante fe-
brero es un indicio de una buena performance cuando se lo 
analiza en términos históricos, ya que el volumen de ocupa-
ción se ubicó un 1,4% por encima del nivel de noviembre de 
2022, dando cuenta de una recuperación plena de los efectos 
contractivos del empleo sectorial típicos del período estival.
3 El indicador de empleo promedio se ubicó en 15,7 puestos 
de trabajo por firma constructora, un 2% superior al de enero.
3 La participación de las empresas con más de 500 trabaja-
dores dentro de la estructura del empleo sectorial continuó 
creciendo respecto a los meses previos hasta alcanzar un 
13,3% en febrero de 2023, proporción que marcó un nuevo 
récord para la serie histórica. Este impulso se debe principal-
mente al mayor ritmo de expansión verificado en las firmas 
de más de 1.000 obreros.
3 A nivel territorial la buena coyuntura resultó generalizada, 

donde 24 de las 25 jurisdicciones del país acusaron un volu-
men de ocupación superior al de enero, con la única excep-
ción de San Luis.
3 La Ciudad Autónoma de Buenos Aires explicó poco más 
de 1 de cada 3 nuevos puestos de trabajo registrados a nivel 
nacional durante febrero. Se destacó también la provincia de 
Neuquén, que, aun teniendo un peso menor en la estructura 
de la ocupación sectorial, arrojó una participación del 10,3%.
3 Los distritos de mayor dinamismo mensual fueron Tierra 
del Fuego (11,4%), La Rioja (11%), Chaco (8,8%), Corrientes 
(6,7%), Neuquén (5,7%) además del caso ya mencionado de 
la Ciudad de Buenos Aires (5%).
3 A nivel regional, el NEA encabezó el crecimiento con una 
tasa del 4,9% mensual, seguida por la Región Patagónica con 
un incremento del 4,2% y, finalmente, también por encima 
de la media nacional se ubicó el Área Metropolitana Argenti-
na con una expansión del 3,1% mensual.
3 En la comparativa interanual, Catamarca continúa siendo 
la provincia más destacada con un crecimiento de la cantidad 
de puestos de trabajo del 65,1%. En el extremo opuesto se 
encuentra Río Negro con una baja del 0,8%.
3 En marzo de 2023 se registraron 22.081 empleadores en 
actividad en la Industria de la Construcción, con una expan-
sión del 2,3% interanual, la mayor tasa de variación desde 
septiembre de 2022.
3 La aceleración del ritmo de crecimiento respecto a los me-
ses previos se verificó tanto entre las Grandes jurisdicciones 
como entre las Restantes jurisdicciones; pero sobre todo en 
estas últimas fue más acentuada.
3 En marzo se elevó el número de jurisdicciones que cuentan 
con más empleadores que un año atrás (21), quedando Mendo-
za como la única jurisdicción que disminuyó la cantidad de em-
pleadores en la comparación interanual, pero apenas un 0,1%.
3 Entre las más dinámicas se destacan Catamarca, Tierra del 
Fuego, Formosa y Río Negro, con tasas de crecimiento inte-
ranual de 2 dígitos.

La Asociación Argentina de 
Logística Empresaria (ARLOG) 
llevó a cabo su primer desa-

yuno del año de manera presen-
cial. El evento se llevó a cabo el 
miércoles 12 de abril en el salón 
La Escondida de Palermo.
Cerca de 200 personas participa-
ron del encuentro, que contó con las disertaciones de Hernán 
Sánchez, presidente de CEDOL; Roberto Rivero, director eje-
cutivo de FADEEAC; Emilio Felcman, director de Estudios Eco-
nómicos de FADEEAC; Alejandro Leiras, director de estudios e 
investigación de ARLOG, y Andrés Bonifacio, socio y director 
de Ecolatina. El eje del encuentro fue el análisis de los costos 

LOGÍSTICA: PREVÉN QUE LOS COSTOS SEGUIRÁN 
EN ALZA INCLUSO EL AÑO PRÓXIMO

del primer trimestre del 2023.
Hernán Sánchez, presidente 
de CEDOL, expresó: “Como no 
generamos los costos logísti-
cos, puesto que el 80% corres-
ponde a combustible, mano 
de obra, neumáticos y mante-
nimiento de unidades, lo que 

buscamos continuamente es mejorar la utilización y la gestión 
de esos costos. Planificar es una forma de administrar mejor 
los costos, ya que es muy difícil bajarlos en el escenario actual 
de nuestro país. Ser flexible también es una herramienta que 
podemos utilizar para adaptarnos. La flexibilidad va a deter-
minar la competitividad de las empresas en 2023”.
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ReconstruiRSE es un programa de 
articulación público – privada, que 
promueve iniciativas conjuntas 

para favorecer el desarrollo comunita-
rio sostenible. En ese marco, los repre-
sentantes de Mercedes-Benz Camiones 
y Buses viajaron a la Provincia de Salta 
para participar del programa junto con 
importantes actores de la industria au-
tomotriz.
El encuentro contó con la presencia de 

Sergio Gargano, Director General de Re-
laciones Institucionales del Ministerio de 
Transporte de la Nación. La empresa que 
comercializa y produce vehículos pesados 
para el transporte de cargas y pasajeros, 
presentó sus sistemas tecnológicos de úl-
tima generación y el impacto positivo de 
éstos aplicados a los servicios que brinda, 
potenciando una conducción más segura y 
sustentable. “Es para nosotros muy impor-
tante compartir nuestra visión de movili-

dad segura y sustentable con todos los 
actores de la sociedad civil, en espacios 
tan ricos como el Programa ReconstruiR-
SE. Promovemos el diálogo y la cons-
trucción de un trabajo colaborativo para 
apoyar a los que mueven al mundo”, co-
mentó Paula Díaz, Gerenta de Servicios 
al Cliente de Mercedes-Benz Camiones 
y Buses.
Asimismo, en la jornada se presentó el 
alcance del Programa MovilizAR, inicia-

tiva de responsabilidad 
social con eje en la inclu-
sión de niños y jóvenes 
con discapacidad, desa-
rrollada junto a Rolcar, el 
concesionario oficial de 
Mercedes-Benz Camio-
nes y Buses que opera 
en Tucumán y Salta. 
“El programa MovilizAR, 
desarrollado en alian-
za con nuestra Red de 
Concesionarios y la Fun-
dación Laureus, nos de-
muestra que el trabajo 
articulado en la cadena 
de valor multiplica los 
resultados. Estamos muy 
orgullosos de compar-
tir nuestra iniciativa de 
compromiso social en 
el marco del Programa 
ReconstruiRSE”, señaló 
Josefina Furlong, Res-
ponsable de Prensa, RSE 
y Relaciones Públicas. 
Con esta iniciativa, la 
compañía alemana se 
incorporó al programa 
impulsado por el Minis-
terio de Transporte para 
promover el diálogo, el 
intercambio de perspec-
tivas y el aprendizaje re-
cíproco con los principa-
les actores del sector, en 
línea con la construcción 
de una movilidad más 
sustentable y una forma 
de actuación empresa-
rial comprometida con la 
sociedad.

PROGRAMA RECONSTRUIRSE EN SALTA: MERCEDES-BENZ CAMIONES 
Y BUSES COMPARTIÓ SUS EXPERIENCIAS E INICIATIVAS EN 

TECNOLOGÍA PARA UNA MOVILIDAD SEGURA Y SUSTENTABLE.

http://www.xn--sealamientoyseguridad-dbc.com.ar
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CADECI Cámara Argentina de Consultoras de Ingeniería. 41

Cámara 
de la Piedra

Cámara de la Piedra de la Provincia 
de Buenos Aires. 

29

Cantera Piatti Piedra partida granítica gris. 11

Cementos 
Avellaneda

Desarrollo y producción de cementos 
y sus derivados.

2 R.T.

Clapen
Especialistas en equipos para ensayos 
de materiales.

9

Cleanosol 
Argentina

Señalización y conservación vial. 49

Covema Maquinaria. 7

Cristacol Señalamiento horizontal vial 39

Dakobra Señalización vial. 50

Escandinavia 
del Plata

Maquinaria. 17

Metalloy Clasificación y trituración de áridos. 33

Reger Especialistas en desarrollos de sistemas ITS. 61

Repas Equipos de construcción. 21-59

Sandvick Ingeniería en minería y excavación de rocas. 15

Señalamiento 
y Seguridad

Señalización, demarcación 
y tecnologías para pesaje.

6 4 

Shell Asfaltos.
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DÍA DE LA MINERÍA

Una de los principales desafíos que enfrenta el sector es la falta de reglas claras que 
dificultan la puesta en marcha de inversiones de gran magnitud y la incertidumbre por 

los cambios legales e impositivos que atentan contra la planificación de largo plazo. 
Por otra parte, para un mayor desarrollo resulta fundamental la ampliación de la red 

de infraestructura de energía, transporte y comunicaciones.
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